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MARAU/RS, 11 de março de 2019 
 
 
 

ANAIS Nº. 07/2019 
 

 
Aos onze dias do mês de março do ano de dois mil e 

dezenove, às vinte horas, reuniu-se a Câmara Municipal de Marau, em sua sede, na 
Rua Duque de Caxias, número vinte e seis, na cidade de Marau, Estado do Rio 
Grande do Sul, com a presença dos seguintes vereadores: Presidente Josiane da 
bancada do MDB, Vice-Presidente Adriela da bancada do MDB, Secretário Vilmo 
Zanchin da bancada do MDB, Vereador De Conto da bancada do MDB, Vereador Jair 
Roy da bancada do PROGRESSISTAS, Vereador Marciano Aguirre da bancada do 
PROGRESSISTAS, Vereador Renan Borba da bancada do PROGRESSISTAS, 
Vereador Vaguinho da bancada do PSD, Vereador Marcio Turra da bancada do 
PROGRESSISTAS. A senhora presidente Vereadora Josiane declarou abertos os 
trabalhos da SESSÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA convidando a todos para a execução 
do Hino de Marau. Foi colocada em discussão e votação a ata da sessão anterior e 
também a ata da sessão solene do dia 27 de fevereiro tendo sido aprovadas por sete 
votos e uma abstenção. Foi realizada a leitura das matérias que ingressaram na 
Câmara após a última sessão pelo secretário, Vereador Vilmo Zanchin, e também das 
correspondências recebidas pela Casa. COMUNICAÇÕES: Pronunciaram-se os 
seguintes vereadores: Adriela - EVENTO DA MULHER E ÔNIBUS LILÁS, De Conto - 
DISTRITO INDUSTRIAL. Fez uso da palavra o Líder do Governo vereador De Conto. 
PAUTA:  PROJETO DE LEI Nº 008/2019 - Autoriza o Poder Executivo a permitir o 
uso de imóvel de sua propriedade ao Marau Fusca Clube. Encaminhado - COMISSAO 
CONSTITUICAO, JUSTICA, REDACAO E CIDADANIA - COMISSAO EDUCACAO, 
SAUDE E BEM ESTAR SOCIAL - COMISSAO ORCAMENTO, FINANCAS, 
CONT.EXTERNO E INFRA-ESTRUTURA. PROJETO DE LEI Nº 009/2019 - Autoriza 
o Poder Executivo firmar parceria e repassar recursos – Edital de Chamamento 
Público nº. 01/2019. Pronunciamento de Marciano Aguirre. Pronunciamento de Vilmo 
Zanchin.  Pronunciamento de Conto.  Pronunciamento de Renan Borba.  
Encaminhado - COMISSAO CONSTITUICAO, JUSTICA, REDACAO E CIDADANIA - 
COMISSAO EDUCACAO, SAUDE E BEM ESTAR SOCIAL - COMISSAO 
ORCAMENTO, FINANCAS, CONT.EXTERNO E INFRA-ESTRUTURA. ORDEM DO 
DIA: Proposições em Discussão Geral e Votação em Turno Único.  PROJETO DE 
LEI Nº 003/2019 - Autoriza o Poder Executivo Municipal realizar a abertura de crédito 
especial no orçamento do Município de Marau para o exercício financeiro de 2019. 
Pronunciamento de Conto. APROVADO por oito votos favoráveis.  REQUERIMENTO 
AO PLENÁRIO Nº 006/2019 - Requer nos termos dos artigo 28 da Lei Orgânica e 
136, inciso VI do Regimento Interno licença a contar do dia 12 de março de 2019 por 
tempo indeterminado. APROVADO por oito votos favoráveis.  INDICAÇÃO Nº 
006/2019 - Sugere ao Poder Executivo a criação de programa de isenção do IPTU 
para proprietários de terrenos que os disponibilizem para fins de estacionamento 
público. Pronunciamento de Jair Roy. Pronunciamento de De Conto com aparte para 
Jair Roy. Pronunciamento de Renan Borba. Pronunciamento de Marciano Aguirre. 
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Pronunciamento de Vilmo Zanchin com aparte para Renan Borba. Pronunciamento de 
Marcio Turra com aparte para Marciano Aguirre.  Pronunciamento de Adriela com 
aparte para Vilmo Zanchin. APROVADO por oito votos favoráveis. Voto justificado 
do(s) Vereador(es): De Conto, Renan Borba, Vilmo Zanchin, Marciano Aguirre. 
EXPLICAÇÕES PESSOAIS: Utilizaram o espaço das Explicações Pessoais os 
vereadores: JAIR ROY, VILMO ZANCHIN, MARCIANO AGUIRRE, DE CONTO, 
RENAN BORBA. O Vereador Marcio Turra solicitou requerimento verbal e utilizou 
espaço de liderança destinado a bancada dos PROGRESSISTAS. O Vereador De 
Conto solicitou requerimento verbal. O Vereador Vilmo Zanchin solicitou requerimento 
verbal, reunião de bancada, solicitou questão de ordem, utilizou espaço de liderança 
destinado a bancada do MDB. O Vereador Renan Borba solicitou requerimento verbal 
e utilizou espaço de liderança destinado a bancada dos POGRESSISTAS, solicitou 
questão de ordem e reunião de bancada. O Vereador Marciano Aguirre solicitou 
requerimento verbal. PRONUNCIAMENTOS REALIZADOS NA SESSÃO PLENÁRIA 
ORDINÁRIA DO DIA ONZE DE MARÇO DE DOIS MIL E DEZENOVE. Foi colocada 
em discussão e votação a ata da sessão anterior. Requerimento Verbal Vereador 
Márcio Turra. “Presidente, por não estar presente na sessão anterior, eu solicito a 
minha abstenção da votação”, tendo sido aprovada por sete votos e uma abstenção. 
E também foi colocada em discussão e votação a ata da sessão solene do dia 27 de 
fevereiro. Requerimento Verbal Vereador Márcio Turra. “Solicito mais uma vez 
abstenção de votação, em função de não ter estado na última sessão, tendo sido 
aprovada por sete votos e uma abstenção. Requerimento Verbal Vereador De 
Conto. “Senhora Presidente, a pergunta que a gente faz, em função agora da posse 
do Vereador Marcio turra, nós teremos hoje o encerramento do exercício provisório 
né do Vereador Vilmo, no seu lugar deverá assumir o Vereador eleito e já empossado, 
inclusive pela Justiça Eleitoral, o Chimento. Solicito que se a nossa interpretação está 
correta, a partir de amanhã, ele, sem nenhuma cerimônia, ele já é automaticamente 
Vereador? Porque ele foi eleito, ele foi diplomado pela Justiça Eleitoral, ele pediu uma 
licença para ocupar cargo público, como não está mais ocupando, automaticamente 
tendo uma vaga é dele. Então, eu acho que se é essa a interpretação que vai ser 
dada, que a partir de amanhã, sem posse, sem nada, ele já Vereador podendo 
participar de comissões e tudo”. Pela Presidente Vereadora Josiane. “Isso, vereador 
De Conto. Até nosso jurídico, a gente já havia conversado sobre o assunto. E 
realmente, como ele é vereador titular, sim, ele assume automaticamente como 
vereador”. Foi realizada a leitura das matérias que ingressaram na Câmara após a 
última sessão pelo secretário, Vereador Vilmo Zanchin, e também das 
correspondências recebidas pela Casa. Requerimento Verbal Vereador Vilmo 
Zanchin. “Senhora Presidente, como líder da bancada do MDB, neste momento eu 
peço reunião de bancada”. O pedido foi deferido pela Presidente, sendo suspensa a 
sessão. Reabertos os trabalhos. COMUNICAÇÕES: Pronunciaram-se os seguintes 
vereadores: Pronunciamento da Vereadora Adriela. Saudou os presentes. “Nós 
tivemos a passagem do dia da mulher, no dia 8, na sexta-feira. Quero aproveitar esta 
oportunidade, Presidente, para parabenizá-la pelo evento promovido nesta Casa 
Legislativa, como forma de valorização. E uma palestra com informações para todas 
as mulheres, e a gente sabe o quanto isso é importante, porque nós precisamos deste 
empoderamento, para as mulheres da nossa sociedade, e esta foi uma oportunidade. 
E também aproveito para falar e comunicar toda nossa comunidade, que Marau irá 
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receber o ônibus lilás, na verdade o ônibus chegou hoje na nossa cidade. No Rio 
Grande do Sul, o ônibus lilás circula pelos municípios, visitando e fortalecendo o 
combate contra a violência das mulheres. A unidade móvel equipada para 
atendimento e orientação ao público feminino está em Marau, chegou hoje, nesta 
tarde então. E ficará de hoje até sexta-feira, com eventos em todas as várias 
comunidades do nosso município. Há presença do veículo, então, em diferentes 
espaços de intervenção é um dos projetos que integram o trabalho da chamada Rede 
Lilás, através do enfrentar e atendimento especializado às mulheres em situação de 
violência. A programação que ocorre então desde hoje, terá maior abrangência em 
dois turnos, que será o turno da manhã e da tarde. Na oportunidade também serão 
apresentados dados e números que mapeiam a violência contra a mulher aqui no 
nosso município de Marau. O roteiro do ônibus será o seguinte: hoje então foi a 
chegada, amanhã às 14 horas na comunidade de São Francisco, terça- na 
comunidade São Francisco, quarta-feira às 9 horas na APAE e ESF Jardim do Sol, e 
às 13 horas comunidade de São Pedro da Boa Vista, na quinta-feira horas, então, às 
9 horas na escola Afonso Volpato e às 13 horas no ESF da Santa Rita. E sexta-feira, 
às 13h30 é uma roda de conversa, orientação para rede de proteção com o Conselho 
Regional de Psicologia e OAB de Marau. E as 19 horas um teatro no qual mulheres 
blá blá blá, o tema, na Casa da Cultura com entrada gratuita. Estão engajados na 
causa Prefeitura Municipal de Marau, a polícia civil, Emater, APAE, OAB e o Governo 
do Estado. Em conjunto estes órgãos esperam divulgar sobre a rede de proteção 
existente em nosso município, de atendimento à mulher, à vítima de qualquer tipo de 
violência. E nesta oportunidade então, se faz necessário convidar toda a comunidade 
marauense, para que prestigie e faça a parte então das programações do ônibus da 
Rede Lilás, bem como teatro na Casa da Cultura, enfim todos os eventos que foram 
pensados junto com a administração para o bem de toda a comunidade, 
principalmente das mulheres. É um espaço que se tem e uma oportunidade então de 
trabalhar com estas situações de conflito, que faz tanta mulher e tantas famílias sofrer. 
Porque a gente sabe que no momento do sofrimento não é só a mulher, mas sim os 
filhos, os pais, enfim envolve todo uma estrutura familiar. Então convidamos a todos 
que prestigiem os eventos e desejamos uma ótima semana a todos”. 
Pronunciamento do Vereador De Conto. Cumprimentou os presentes. “Mas no dia 
7, às 8:30, no hall de entrada da Casa da Cultura, estava lá estavam lá 15 empresários 
de Marau, para receberem a documentação que permitirá que eles possam fazer a 
construção das suas indústrias, porque é Distrito Industrial, lá numa nova parte do 
distrito industrial. Claro que não foi assim de repente que caiu do céu. Já no final da 
administração do último ano, do ex-prefeito Zanchin, já começou a ser feito alguma 
coisa, durante os quatro anos do mandato do Josué também foi avançando. E agora 
estava meio parado já. Um pouco lá também do tempo do ex-prefeito de Josué, na 
Fepam, uma série de complicações.  Todo mundo sabe como é que funcionava e 
ainda não está cem por cento. Mas procurando bastante apoio, o prefeito Iura 
conseguiu enfim fazer com que possa ser dado esta licença de operação. Eles agora 
vão ter um ano para preparar toda documentação. É claro que pode ser antes, mas 
tem no máximo um ano, e depois buscar na prefeitura as licenças necessárias aí da 
construção civil e tudo, para erguerem a sua indústria. E terão mais um ano para então 
instalarem definitivamente e começarem a trabalhar. Se esse espaço não for 
cumprido, tanto primeiro que terminou o primeiro ano, as pessoas, esses empresário, 
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um ou outro talvez, não tenha se preocupado em fazer documentação, o terreno ele 
será retirado, será devolvido, para ser fornecido para outro. Mas se também no final 
do segundo ano, talvez tenha vencido a primeira etapa, e no final do segundo ano, ele 
ainda não estiver em funcionamento, também o terreno ser-lhe-á tirado. É lógico que 
não é assim uma coisa assim fatal. Não é uma guilhotina que cai na cabeça. 
Completou assim 19 de março 2 anos, falta só por uma porta, ah mas você não 
cumpriu. Não é bem assim também né. Se está quase ali, mas é que passados dois 
anos, tá lá ainda dos alicerces, ainda faltando muito, a prefeitura tem o direito, e pode 
exercer esse direito ou não, de recuperar esse terreno. São 17 terrenos, por enquanto 
foram distribuídas, entregues 15 licenças. São dos mais variados tipos de indústrias. 
Umas gerarão bastante empregos, outras pouco, mas o importante é que gerarão 
emprego, gerarão impostos, gerarão movimentação que a cidade precisa. E tudo isso 
é bom. Então nós estamos com um começo de ano, nesse aspecto aí também 
bastante alvissareiro, pois Marau poderá. Eu tô sem tempo. Marau poderá então 
expandir mais o seu parque industrial. Sem contar que aqui nessa própria Câmara, 
nesses dois anos, e também em administrações anteriores, foram aprovados as 
cedências de terrenos para outras empresas fora do Distrito Industrial. É isso que faz 
uma cidade funcionar entre outras coisas né, indústria, comércio forte, povo forte e 
Poder Executivo e Legislativo que procure o bem de Marau. Era isso, senhora 
Presidente. Obrigado”. Líder do Governo Vereador De Conto. “Senhora Presidente, 
caros colegas vereadores, público já saudado. Entram hoje o projeto de Lei número 
08/2019, que Autoriza o Poder Executivo a permitir o uso de imóvel de sua 
propriedade ao Marau Fusca Clube. É a parte de um lote urbano, matricula 34537, 
que é de propriedade   do município, numa área de 2008 metros quadrados. Aliás 
esse 2008 metros quadrados é o que vai ser cedido, dentro de uma área maior de 
28102 metros e 89 decímetros quadrados, no loteamento Residencial Colinas Nova 
Marau. A permissão de uso será como finalidade para que o uso da entidade como 
sede social. vejam que é permissão de uso e não doação. E essa permissão será pelo 
prazo de 10 anos, e o permissionário, no caso Fusca Clube, terá que arcar com as 
despesas eventuais de taxas, tarifas o outras que surgirem. Entra também o projeto 
de número 9/2019, que autoriza o Poder Executivo firmar parceria e repassar recursos 
públicos, edital de chamamento público número 01/2019. E o artigo primeiro diz que 
autoriza o Poder Executivo firmar parceria e repassar recursos à Organização Da 
Sociedade Civil, OSC, vencedora do edital de chamamento público número 1/2019. 
Mas quem que vai receber? É o que diz o artigo primeiro, nós estaremos autorizando 
o governo Municipal a repassar os recursos àqueles que se inscreverem no edital, que 
vai ser publicado só depois dessa lei. Lá diz também nesse nessa lei que nós vamos 
discutir e depois votar, que a ação a ser realizada e o valor proposto é o seguinte, 
realização de atividades esportivas de escolinhas de futebol de campo, com criança e 
adolescente, entre 7 e 17 anos, em turno inverso ao da escola, atendendo, no mínimo, 
150 crianças, até o valor 88 mil reais.  E o repasse será realizado após assinatura do 
termo de parceria, que seguirá então todo o trâmite. Qualquer entidade que puder 
atender a estes esses quesitos de ter uma escolinha de futebol de campo. Que possa 
atender 150 crianças, no mínimo, 150, de 7 a 17 anos, pode se inscrever no edital. 
Aquela que apresentar melhores condições, a prefeitura, o município vai escolher para 
firmar este convênio. Então é uma novidade também, mas tudo dentro da Lei previsto, 
inclusive, pela lei 13.019. Eram esses projetos, senhores vereadores, e obrigado”. 
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PAUTA: PROJETO DE LEI Nº 008/2019 - Autoriza o Poder Executivo a permitir o uso 
de imóvel de sua propriedade ao Marau Fusca Clube. Encaminhado - COMISSAO 
CONSTITUICAO, JUSTICA, REDACAO E CIDADANIA - COMISSAO EDUCACAO, 
SAUDE E BEM ESTAR SOCIAL - COMISSAO ORCAMENTO, FINANCAS, 
CONT.EXTERNO E INFRA-ESTRUTURA. PROJETO DE LEI Nº 009/2019 - Autoriza 
o Poder Executivo firmar parceria e repassar recursos – Edital de Chamamento 
Público nº. 01/2019. Pronunciamento do Vereador Marciano Aguirre. 
Cumprimentou os presentes. “Não estaríamos aqui debatendo, ainda mérito, nada. 
Apenas uma dúvida. Nós temos aqui nós iremos deliberar e tomara que a gente possa 
aprovar esse projeto aqui também, que é um projeto importante, onde destina 88 mil 
reais. Porém, aqui no seu artigo 2º, que ele disse que o repasse será realizado após 
assinatura do termo de parceria, conforme estabelecido no cronograma de execução. 
Me parece, como vereador, que nós estaremos aprovando algo bastante vago, a não 
ser que tenha algum anexo junto ao projeto original que nós não tenhamos. Eu até 
pedi hoje para nossa assessoria buscar algo a mais, mas não conseguiram. Então é 
isso que a gente gostaria de saber, na realidade, o que que nós vamos estar 
aprovando? uma dúvida por exemplo, a vai ser esse trabalho com as crianças, vai ser 
uma vez semanal, vai ser duas, com os jovens, crianças, assim, vai ser duas, vai ser 
uma vez por mês, vai ser uma vez a cada bimestre, duas, três, quatro, sei lá. Então 
ele, na nossa interpretação, nós precisaremos de mais embasamento para votar com 
segurança esse projeto. Era isso, senhora Presidente. Muito obrigado”. 
Pronunciamento do Vereador Vilmo Zanchin. Cumprimentou os presentes. “Mas 
justificar aqui, Vereador Marciano Aguirre, e senhores vereadores, que nós estamos 
autorizando, porque a Lei 13.069, de repasse de recursos públicos, ela exige essa 
forma de autorização do Poder Legislativo. E que esse edital, quando é lançado, tem 
todos os requisitos lá. Todas as entidades que se enquadrarem nos requisitos básicos 
e manter tudo isso, é que vão passar. A entidades que se cadastrar e vem ser e 
preencher todos os requisitos, até mesmo para você não dizer que esta é a entidade 
que vai receber. Então lá os requisitos estão no edital no edital de chamamento. Eu 
acredito até para nós podermos contribuir na discussão. Pertinente a sua preocupação 
de que esse edital posso ser disponibilizado aos demais vereadores, tá. Eu acho que 
o edital vai ser após aprovação do Legislativo, ele vai ser divulgado esse edital. Está 
aprovado e aí sim é colocado edital. Acredito que a fiscalização depois dos 
vereadores, pode ser feita a posteriori, porque lá tem todos. A gente pode até daqui a 
pouco pediu um esboço, em relação ao edital de chamamento 01, para que nós 
possamos, daqui a pouco, ter conhecimento de quais são os requisitos, os critérios, 
para que as entidades possam se inscrever, para obter ou ter acesso a esses 
recursos. Acho que era isso a contribuição que eu venho trazer. Obrigado senhora 
Presidente”. Pronunciamento do Vereador De Conto. “Senhora Presidente, colegas 
Vereadores. É mais ou menos confirmando o que disse o Vereador Vilmo. O Vereador 
Marciano levantou uma questão. Uma hora por semana, 10 horas por semana, tudo 
isso servirá até para analisar né, terá um mínimo de exigências, mas algumas não. 
Mas eu faço mais do que isso, entende. Então não, temos ainda o edital, mas estamos 
aprovando. Fazer o edital. Após a parceria deverá prestar contas ao Poder Executivo, 
90 dias após o término do evento, e depois ser remetido para o Legislativo. Veja bem, 
o repasse do artigo segundo, o repasse será realizado após assinatura do termo de 
parceria, conforme estabelecido no cronograma de execução, cronograma de 
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desembolso e plano de aplicação do plano de trabalho, além da necessidade de 
atender os requisitos da lei federal 13.019/2014. Que do ano passado para cá tem 
sido o balizador dessas remessas de dinheiro para entidades. Lá há uma série de. 
Nada impede que depois de feito o edital, lançado edital, também chegue ao 
conhecimento desta Casa. Mas eu acho que isso aí não deverá ser impedimento de 
nós não aprovarmos esse projeto de lei. Mesmo que o vereador depois, a Câmara, 
melhor dizendo, tem poder de tomar providências, aqui mesmo nessa Casa, ou outras 
mais drásticas, se notar que o erário público está sendo prejudicado. E eu encerro. 
Obrigado”. Pronunciamento do Vereador Renan Borba. “Senhora Presidente, 
colegas vereadores. Muito importante a explanação de cada um, pois também tinha 
uma dúvida no início da leitura desse projeto, hoje à tarde, quando estive na Câmara 
de Vereadores, até procurei no Portal da Transparência, questão do edital, e não 
localizamos pelo fato dele não estar então publicado. Essa era até uma dúvida minha 
antes do início desta sessão.  Até porque o artigo primeiro dá uma confusão na 
redação, porque aqui ele traz autoriza o Poder Executivo firmar parceria e repassar 
recursos à organização da sociedade civil, OSC, vencedora do edital de chamamento 
público número 1. Então para quem lê, na primeira corrida, parece que já tem um 
vencedor né, que aqui se traz vencedora do edital. Mas tendo a informação tanto do 
colega Vilmo Zanchin, quanto do líder de governo Antônio Borella De Conto, que este 
edital, pelo que eu entendi, ainda está a ser publicado. A dúvida deste Vereador fica 
sanada e aguardamos a publicação do mesmo, para adiantar os estudos aqui da 
matéria. Até acredito que seria oportuno já vir né o esboço, até para ajudar o vereador 
aqui numa compreensão melhor do projeto aqui. Até porque é um recurso de 88 mil 
reais. É um importante projeto para o nosso município e a gente quer ter esse critério 
de estudo bem adequado. Somente para contribuir com os demais colegas. Obrigado, 
senhora Presidente”. Encaminhado - COMISSAO CONSTITUICAO, JUSTICA, 
REDACAO E CIDADANIA - COMISSAO EDUCACAO, SAUDE E BEM ESTAR 
SOCIAL - COMISSAO ORCAMENTO, FINANCAS, CONT.EXTERNO E INFRA-
ESTRUTURA. ORDEM DO DIA: Proposições em Discussão Geral e Votação em 
Turno Único.  PROJETO DE LEI Nº 003/2019 - Autoriza o Poder Executivo Municipal 
realizar a abertura de crédito especial no orçamento do Município de Marau para o 
exercício financeiro de 2019. Pronunciamento do Vereador De Conto. “Senhora 
Presidente, colegas vereadores. O relator disse que lamenta que o dinheiro tem que 
ser devolvido, porque não foi. Mas não é uma quantia enorme. São exatamente restos 
que não daria para fazer mais nada, foi cumprido o contrato, e em vez de ao contrário 
tem que fazer aditivo para acrescentar mais, pedir mais dinheiro, o que não é comum 
aqui, mas nesse Brasil afora, e quantos aditivos de milhões né, nesse Brasil que 
escandalizam a nossa nação. Sobraram pequenas verbas. Muitas vezes nós fazemos 
um orçamento caseiro e pensamos gastar e sobra alguma coisa que também não vale 
a pena. E como a lei exige que se devolva. Eu até acho que para evitar tanta 
burocracia, porque não deixa de ser uma burocracia, se o dinheiro tá sobrando, tem 
que vir para Câmara, pra Câmara aprovar para mandar de volta pra Brasília. Tivesse 
uma, houvesse uma lei que até um determinado valor que sobrasse né ficasse para o 
município lá numa conta que pudesse movimentar né, não assim ao Deus dará. Quem 
seria criado uma conta e tal e ali seria colocado esse dinheiro, para outros gastos. 
Mas por enquanto a lei exige que se sobrar um centavo, tem que devolver esse um 
centavo. Só pra exemplificar, há alguns anos atrás, no nosso partido, recolhemos o 
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dinheiro dos nossos filiados, aqueles que contribuíram, e também se gastava, se 
pagando muitas vezes com dinheiro. Recebi, pagava, pegava nota, tudo legal. Mas 
veio uma ordem de não fazer mais nada, se não fosse com cheque. E fomos lá e no 
último cheque, até fui eu que fiz, era duzentos reais e não me dei conta que ia sobrar 
1 real e 15 centavos. Nós levamos 3 a 4 anos, na justiça eleitoral, para poder achar o 
caminho para devolver esse 1 real e 15 centavos. A burocracia do Brasil. Um valor 
desse não vai fazer um partido ganhar a próxima eleição, nem é corrupção´, a justiça 
lá né. Não, mas tem que seguir o que diz a lei. E com essa burocracia, muitas vezes 
é uma burrocracia, o Brasil vai ficando para trás. Mas é isso aí. Então não é que tá se 
desenvolvendo grandes quantias, mas a lei exige que seja assim, que os vereadores 
aprovem. E acho que o remédio aprovar e que esse dinheiro seja devolvido para que 
Brasília tenha mais um pouco de dinheiro para depois mandar de volta. Obrigado”. 
APROVADO por oito votos favoráveis. REQUERIMENTO AO PLENÁRIO Nº 
006/2019 - Requer nos termos dos artigo 28 da Lei Orgânica e 136, inciso VI do 
Regimento Interno licença a contar do dia 12 de março de 2019 por tempo 
indeterminado. APROVADO por oito votos favoráveis. INDICAÇÃO Nº 006/2019 - 
Sugere ao Poder Executivo a criação de programa de isenção do IPTU para 
proprietários de terrenos que os disponibilizem para fins de estacionamento público. 
Pronunciamento do Vereador Jair Roy. Cumprimentou os presentes. “Fiz essa 
indicação e agradeço também ao colega Vereador Renan Borba, pela relatoria, onde 
a gente pede aqui que o poder público possa fazer algo para população de Marau. 
Sabe-se que existe na área central vários terrenos que não são utilizados né, e ver a 
possibilidade de que possa isentar essas pessoas, proprietárias, para utilizar como 
estacionamento. Isentar do IPTU. Acho que é uma alternativa, já que o nosso 
estacionamento rotativo pago não sai do papel. e hoje é uma grande dificuldade no 
centro de Marau estacionar seus veículos. Seria uma forma, uma sugestão ao Poder 
Executivo Municipal que possa estudar com carinho essa possibilidade. Obrigado 
presidente.” Pronunciamento do Vereador De Conto. “Senhora Presidente, colegas 
vereadores. Eu posso entender diferente aqui, a maneira, quanto à 
constitucionalidade e legalidade a indicação não precisa ser analisada. Esta talvez 
não. Eu não sei se o Vereador afirma que indicação não pode ser ilegal ou 
inconstitucional. Se for, tem que dizer que ela é legal e constitucional. Não que não 
pode ser analisada, ela tem que ser analisada. Se eu amanhã me der a loucura de 
apresentar uma indicação, para que seja criada a pena de morte em Marau, estou 
ferindo a Constituição Brasileira, que é cláusula pétrea que não pode decretar e pior 
ainda o município fazer isso. Então tem que ser manifestar quanto à 
constitucionalidade e legalidade. Outra coisa, sugere ao Poder Executivo a criação do 
programa de isenção de IPTU para aproveitar de terrenos que disponibilizem para fim 
de estacionamento público. Esse estacionamento seria gratuito? as pessoas que 
estacionassem lá iriam pagar? Pois não”. Aparte para Jair Roy. “Vereador, essa é 
uma sugestão Executivo, que seje isentado esses proprietários de terrenos do IPTU. 
E com certeza, como nós não temos o estacionamento rotativo pago, não iria ser 
cobrado da população, seria gratuito sim. Obrigado Vereador”. De Conto. “Sendo 
gratuito, todos os marauenses poderiam estacionar ou os que chegassem por 
primeiro? área central. Nós não podemos dar gratuitamente. Ou damos para todos, 
ou não damos para ninguém. Veja bem, Hotel de Conto aí alugou para o senhor o 
estacionamento. A pessoa que está lá cobra. Se o Prefeito atender essa indicação, 
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ele vai sair dali né. Ele tá disponibilizado, mas a pessoa paga, eles cobram das 
pessoas. Então ele é meio confuso, mas que vá para o prefeito examinar”. 
Pronunciamento do Vereador Renan Borba. “Senhora Presidente, demais colegas 
Vereadores. Quero aqui deixar minha manifestação também nesta indicação proposta 
pelo vereador Jair Roy, que sugere aí ao Poder Executivo a criação do programa de 
isenção de IPTU para os proprietários de terrenos que possam vir a disponibilizar para 
estacionamento na área central. Explicado agora pelo vereador que de forma gratuita. 
Eu acho que seria uma maneira de incentivar esses proprietários a disponibilizar seus 
terrenos a criar vagas de estacionamento no nosso município. Muito importante 
porque a gente sabe o caos que tá a nossa cidade, na questão de estacionamentos. 
Às vezes a pessoa tem que fazer um serviço na lotérica, um serviço no banco, tem 
que ficar procurando vagas dentro de 3, 4, 5 até 6 quadras do nosso município. Então 
quero aqui parabenizar o colega Vereador pela indicação, que é uma proposição 
Legislativa, prevista no nosso regimento interno. E que claro, o debate aqui é sempre 
muito importante, porque pode, nós podemos amadurecer aqui a questão de 
interpretações. Aqui quando eu trago na relatoria que quanto à constitucionalidade e 
legalidade, a indicação não precisa ser analisada, eu reforço que não é necessário, 
pelo fato que a indicação ela não venha ter uma força de lei. Não tendo a força de lei, 
há uma simples indicação como sempre é debatido nesta Casa Legislativa, prevista 
no nosso Regimento Interno. Então como ela não vai ser uma lei, não terá a força de 
lei, então não tem porque analisar a constitucionalidade dela. Mas sim acredito que a 
questão da legalidade, se ela está dentro dos requisitos do nosso Regimento Interno, 
acredito que isso deve sim haver esse cuidado do vereador e de todos que venham 
buscar uma relatoria. Obrigado, senhora Presidente, apenas para esclarecer 
também”. Pronunciamento do Vereador Marciano Aguirre. Saudou os presentes. 
“O simples fato de trazer ao debate desta Casa é o grande problema que nós temos 
hoje de estacionamento. A sua indicação, Vereador Jair, ela é válida, porque 
realmente está um caos. Muitas vezes dependendo do horário tu tem que dar 5, 6 
voltas ao redor de uma quadra, esperar que alguém saia, para a gente conseguir uma 
vaguinha, como se diz. Senão é sempre melhor a gente sair a pé do que sair de carro. 
Certamente andar 6, 7, 8, 10 quadras, a gente vai demorar menos. E essa indicação, 
vou verificar até nos anais da Casa, eu me parece até que foi uma indicação que veio 
da legislatura anterior. Eu lembro que muitas vezes a gente até escutava pela rádio, 
que transmitia as sessões, ela veio e me parece que é uma indicação que veio de, na 
época, o vereador Iura, hoje nosso prefeito, fez essa indicação. Então é importante 
que ela que ela seja analisada. Sendo para conseguir algumas vagas, certamente já 
trará benefícios aos marauenses. Era isso, senhora Presidente. Muito obrigado”. 
Pronunciamento do Vereador Vilmo Zanchin. Saudou os presentes. “Eu venho 
contribuir com essa discussão. É uma mera sugestão, como menciona o vereador 
Renan Borba. Mas eu tenho aqui que trazer, vou ter que discordar. Eu quando ouço o 
Vereador Marciano e o Vereador Renan que Marau está um caos. Eu tenho a visão 
do positivismo. Eu acho que é o progresso. Progresso e já buscamos soluções para 
essas. É uma demanda da cidade que está aí a longo tempo. Está assim na discussão. 
Daqui alguns próximos dias, nós teremos nesta Casa a questão da discussão do plano 
diretor, do código de obras e posturas que virá. Quem sabe pode até que venha, seja 
aventado essa possibilidade para nós podermos avançar na discussão desses 
assuntos. Lhe concedo o aparte Vereador”. Aparte para Renan Borba. “Obrigado 
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vereador pela oportunidade do aparte. Somente esclarecer essa questão do caos, 
quando eu me refiro não é Marau como um todo, é a questão do estacionamento, que 
muitas pessoas, não é utilizado só por este Vereador. Muitas pessoas reclamam que 
é difícil estacionar em Marau e que é quase que uma opinião que geral que é um caos 
estacionar em Marau. Então que não seja generalizada a opinião que daqui a pouco 
Marau está um caos. Não, nós estamos aqui tratando de uma discussão do 
estacionamento na área do trânsito e que essa indicação, importante indicação, que 
vem sugerir ao prefeito Executivo a isenção de IPTU das áreas dos proprietários aqui 
no centro de Marau. Então, a questão do caos a gente está direcionando na questão 
assim da dificuldade que o contribuinte marauense tem em estacionar no nosso 
município. Muito obrigado pela oportunidade do seu aparte. Obrigado”. Vilmo 
Zanchin. “Vereador, ainda continuo nessa colocação de que, na minha visão, isso é 
progresso. Você tendo dificuldade de estacionar é carros, é a população que cresceu, 
teve o poder aquisitivo de adquirir seu carro. Vem para o comércio, gira. Então 
dificuldades há. Então acho que a cidade de Marau está na transferência de cidade 
pequena para cidade média, então essas dificuldades. O Vereador Márcio Turra que 
anda por esse mundo afora aí sabe das dificuldades, quando viaja para São Paulo, 
enfim tudo isso. Inclusive na Europa, quando vai, acho que as dificuldades tem lá 
também, na questão de estacionamento, de toda essa questão de logística urbana. 
Então eu acho que há de se, na minha opinião, aprovar essa indicação. Ao Executivo 
que lá fará seus estudos, juntamente com o jurídico, enfim. Porque nesta indicação 
também pede abrir mão de receita, né De Conto. Então daqui a pouco para 
compensar, abrir mão dessa receita, tem que ter outra receita para estar no lugar de 
tantas dificuldades que o Executivo tem tido hoje, na questão da gerência do 
orçamento. Era isso senhora Presidente. Obrigado”. Pronunciamento do Vereador 
Marcio Turra. Saudou os presentes. “Eu não vejo tanta celeuma nas indicações. Até 
já adianto aos senhores que, embora tenha sido certa forma, pego de surpresa, 
praticamente em assumir hoje, eu pretendo apresentar uma proposta de emenda à 
Lei Orgânica Municipal, onde ela disciplina as proposições não deliberativas da 
Câmara de Vereadores. Ou seja, muitas indicações são feitas e a resposta, na maioria 
das vezes, é foi encaminhada ao setor competente para avaliação. Nós temos que ter 
uma resposta, muitas vezes, mais célere. Nós temos temas importantes para debates. 
Eu mesmo já propus uma van adaptada para pacientes e pessoas portadores de 
necessidades especiais. Então, eu acho que são temas que surgem do Legislativo 
que só vem a engrandecer o nosso município, se efetivamente lapidados, discutidos 
e melhorados, pois o vereador apenas aponta o início de uma discussão. Lhe concedo 
o aparte”. Aparte para Marciano Aguirre. “Obrigado Vereador. Apenas reforçando 
até o que o colega Vereador Renan falou. A gente fala o caos com relação ao 
estacionamento e, principalmente, a gente não vê nenhuma medida concreta na 
busca de solução. Sistema binário parado. Estacionamento rotativo até agora não 
consegue sair do papel. Nos parece que não foi colocado nenhuma sinaleira, porque 
a sinaleira, o semáforo ele termina dando mais fluxo trânsito, nós sabemos a 
dificuldade que tem de atravessar qualquer uma das três Avenidas, a não ser nas 
sinaleiras. Então é claro que é o progresso. Mas nós precisamos buscar solução. E 
por isso que é importante a indicação do Vereador Jair para trazer o debate do trânsito 
em Marau. Obrigado Vereador Márcio”. Vereador Marcio Turra. “Vereador Marciano, 
obrigado pelo aparte. E suas colocações efetivamente ampliaram a questão da 
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dificuldade do estacionamento público no município de Marau. Certamente discutindo 
é que vamos encontrar as melhores soluções. Muito obrigado”. Pronunciamento da 
Vereadora Adriela. “Senhora Presidente, nobres colegas vereadores, público ainda 
presente. Já lhe concedo aparte Vereador”. Aparte para Vilmo Zanchin. “Obrigado 
Vereadora Adriela. Público que nos acompanha também. Senhores vereadores. Em 
relação à questão do estacionamento rotativo e plano de mobilidade urbana não estão 
parados. Se os senhores olharem no site da prefeitura está lá os editais que foram 
lançados, que deu deserta as licitações. Então, nesse sentido. Então ao Executivo 
está buscando as soluções. Nós não podemos é daqui a pouco fazer uma, colocar 
uma sinaleira com 4 tempos, como foi colocado aqui na subida para o hospital e depois 
voltar atrás. Então fazendo-se o estudo já com equipes, já que tem conhecimentos em 
outras cidades, em outras experiências, pra que sejam implementados no município 
de Marau. Então voltando atrás, progresso tem Marau. E nós temos que buscar 
soluções sim, Vereador Márcio, discutirmos aqui, buscar soluções pras necessidades 
da população marauense. Era isso. Obrigado vereadora Adriela pelo aparte”. 
Vereadora Adriela. “Dando continuidade então. Era bem neste sentido de que o 
Executivo está buscando e fazendo levantamentos e estudos, para quando 
concretizar, saber que é embasado naquilo que realmente pode fazer. E que seja bom 
para todos. Acredito importante sim, Vereador Jair Roy, a sua indicação, mas 
precisamos se embasar elementos sólidos, para que a gente possa concretizar um 
melhor um levantamento aí e fazer o melhor pelo nosso município. Era isso senhora 
Presidente. Obrigada”. APROVADO por oito votos favoráveis. Requerimento Verbal 
Vereador Renan Borba. “Tem preferência o requerimento né? Eu Vou solicitar uma 
reunião de bancada, mas se quiser conceder a justificativa anteriormente”. Pela 
Presidente. “Ok!  Concedida a justificativa de voto então, Seu De Conto”. Voto 
justificado do Vereador De Conto. “Senhora Presidente e colegas Vereadores, eu 
votei favorável, mas discordo da expressão que o projeto do rotativo está engavetado. 
Não está engavetado. Nós vimos há poucos dias, ou já há dois meses, uma empresa 
contratada especialmente, parada nas esquinas principais, fazendo um controle 
rigoroso de todos os carros. Mas não vamos pensar que essa empresa terminou hoje, 
era sexta-feira, voltou pra cidade lá, no sábado, domingo, e na segunda-feira sentaram 
e mandaram a resposta. É um estudo que precisa de muito, mas muito estudo né, 
senão vira outra. falam tanto do binário. Por que que o binário parou? Porque o povo 
tava reclamando. Foi feito afogadilho. Ou então façamos algo bem sério, que não tem 
tá toda hora voltando atrás, ou então fazemos para dizer que atendemos a pedido da 
população e tal, e Marau continua sempre com esse problema. E outra coisa, a 
gratuidade o município isenta do IPTU, quem vai instalar o estacionamento? A 
prefeitura? quem que vai ficar cuidando lá? Um funcionário da Prefeitura? Então o do 
Município vai abrir mão de receita do IPTU e ainda ter despesa, para dar um 
estacionamento gratuito. Claro que o prefeito poderá fazer uma lei que cobre. Mas 
veja como fazer uma indicação. Se faz três linhas e se joga tudo no colo do Executivo. 
Talvez muitas vezes por vingança, porque na administração anterior, na legislatura 
anterior, quem hoje manda na época mandou o mesmo projeto. Tá na hora de parar 
com essa brincadeira”. Voto justificado do Vereador Renan Borba. “Votei favorável, 
senhora Presidente, pelo já expliquei aqui anteriormente na discussão, que é 
importante esta proposição. Votei favorável, pois essa sugestão pode vir a contribuir 
e muito, para o prefeito Iura Kurtz. Até porque aqui eu tenho no Diário Oficial o termo 
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de suspensão do processo licitatório. Tá aqui o termo de suspensão. E o termo de 
suspensão diz pelo prazo de 10 anos. Tá aqui. Estando pelo prazo suspenso esse 
processo licitatório de estacionamento rotativo por 10 anos, prorrogável por igual 
período, que tá menos a redação que está no Diário Oficial, dá a impressão que tá 
engavetado. E aqui no relatório a gente diz assim, portanto aguardamos que o Poder 
Executivo agilize este processo, sem deixar engavetado. É uma sugestão também do 
relatório. Tá no Diário Oficial suspenso por 10 anos. Então acredito que vai essa 
indicação aprovado por todos nós, os 8. Até, tá aí 0 anos. Então passa a impressão 
para comunidade, passa a impressão para nossa bancada que está engavetado. Eu 
entendo a questão do líder do governo, que a expressão, às vezes, de repente, ela 
soa forte numa discussão aqui da relatoria e tal. Mas a gente quando se depara com 
uma informação dessa no Diário Oficial tá engavetado. Não tem outra alternativa. 
Então a gente coloca que o que a gente realmente pensa. E claro sempre aberto 
também a opinião dos demais vereadores, pra crescer aqui no debate na democracia 
desta Casa Legislativa. Obrigado Presidente”. Voto justificado do Vereador Vilmo 
Zanchin. Saudou os presentes. “Pelo prazo e dentro desse prazo pode ser reaberto 
a qualquer momento. É isso que funciona, porque a lei de licitações ela rege isso. 
Você tem um prazo específico para fazer e aí você pode reabrir. Acredito até que nos 
próximos dias será reaberto prazo para questão de chamamento público, por algumas 
adequações que as empresas estão buscando, somente esta justificativa, para que 
nós não possamos, daqui a pouco aí, atirar aos quatro ventos esta situação. É a 
Legislação da Lei de licitações permite isso, exige que se tenha esse prazo tá. Então 
só pra justificar. Eu votei. Temporariamente está suspenso, mas pode se retornar a 
qualquer momento. Eu votei favorável, senhora Presidente, a essa indicação, para 
que vá lá e o Prefeito Iura possa estudar sim com o jurídico, ver a possibilidade de 
abrir mão dessa receita, e assim faça análise, de que se há possibilidade que seja 
concretizada esta indicação. Obrigado senhora Presidente. Era isso”. Voto 
justificado do Vereador Marciano Aguirre. “Votei favorável, senhora Presidente. A 
importância de trazer a discussão ao plenário, principalmente isso. E não tinha o 
conhecimento daqui do Portal da Transparência e discordo do Vereador Vilmo. 
Totalmente da sua interpretação. Aqui diz ó, o Prefeito Municipal, no uso de suas 
atribuições legais, resolve suspender o processo licitatório. Então quer dizer pelo 
prazo de 10 anos. Na interpretação que tá aqui é suspensa. Talvez, quem sabe até 
esteja acontecendo quem sabe até algum erro de digitação, mas a interpretação dele 
está suspenso por 10 anos. E eu gostaria depois, senhora Presidente, fixe, fixada uma 
cópia disso aqui nos anais da casa. Obrigado”. Requerimento Verbal Vereador 
Renan Borba. “Posso fazer dois requerimentos nesse pedido só? então, a primeira 
que conste toda a discussão da referida indicação em ata, por gentileza Presidente. 
E deixa eu fazer o outro aqui. Vai deferir agora ou? Pela Presidente Vereadora 
Josiane. “Na verdade eu ia sugerir que nós colocássemos nos anais da Casa para 
ficar, que constasse lá, pra ata ficar mais enxuta. E nós temos o trabalho da Casa 
mais, mais elaborado”. Vereador Renan Borba. “Então o meu requerimento foi 
indeferido?” Presidente Vereadora Josiane. “Isto”. Requerimento Verbal Vereador 
Renan Borba. “Então, a reunião de bancada neste momento”. EXPLICAÇÕES 
PESSOAIS: Utilizaram o espaço das Explicações Pessoais os vereadores. 
Requerimento verbal Vereador Renan Borba. “Senhora Presidente, gostaria, nos 
termos do artigo 64 parágrafo 4º, do nosso Regimento Interno, como líder da bancada, 
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indicar para comissão de Constituição, Justiça e Redação, o meu nome para fazer 
parte, durante a licença do vereador Anderson Rodigheri. Estou me colocando à 
disposição, para fazer parte da Comissão de Constituição, Justiça e Redação”. O 
Pedido foi deferido pela Presidente. Requerimento verbal Vereador Renan Borba. 
“Presidente, durante a nossa reunião de bancada a gente chegou a um entendimento, 
a gente quer solicitar a vossa excelência a reconsideração do indeferimento do meu 
pedido para constar em ata discussão daquela indicação, até porque podemos 
construir no seguinte sentido com as minhas justificativas. Que é um tema importante 
para o nosso município. As atas elas não estão sendo disponibilizadas 24 horas antes 
da sessão como prevê o nosso Regimento Interno. Os anais ele não vai ser votado 
por nós, então nós não vamos ter conhecimento. Vamos ter conhecimento posterior, 
mas daqui a pouco se mudou um pouquinho do discurso, a gente não tem como 
concordar ou discordar. E a ata sim, ela é analisada pelo vereador aqui e ela é 
aprovado. Se alguém discordar, a gente pode aqui discutir a ata e daqui a pouco ter 
uma nova redação. Então gostaria, até porque é um direito do Vereador e pra tornar 
os nosso trabalhos aqui cada vez mais transparentes, uma vez tinha rádio aqui, o 
pessoal sabia o que se discutia. Hoje tem a transmissão ao vivo, às vezes com 
imagem, às vezes sem imagem, às vezes com áudio, às vezes sem áudio, que ao 
menos o que a gente discute nas proposições legislativas que conste na ata, e que 
seja analisada também essa questão de dispor para nós no tempo que o regimento 
interno nos. Que tem a prerrogativa aqui de 24 horas antes da sessão. Se alguém 
quiser dar uma analisada, se não me engano é o artigo 99 que fala da ata aqui. 
Parágrafo 4º, a ata será distribuída no mínimo 24 horas antes da sessão ser 
anunciada. Então, a gente solicita, com todo o respeito à decisão de vossa excelência, 
a reconsideração deste pedido deste Vereador realizada anteriormente à reunião de 
bancada”. Questão de ordem Vereador Vilmo Zanchin. “Senhora presidente, 
senhores vereadores, Vereador Adriela, público ainda aqui presente. Vereador Renan 
Borba questão de ordem que eu levanto aqui eu acho que o senhor, no mínimo, deve 
ter reconsideração nas suas palavras. O que o senhor colocou aqui há pouco de que 
nos anais pode trocar alguma coisa e fazer uma discussão. Eu não acredito Carla que 
você faça ou troque algumas palavras do que os vereadores dizem aqui. Foi 
deselegante, desrespeitoso com a Carla e com os funcionários que fazem os anais e 
as atas desta Casa. E depois outra. Nós recebemos o Presidente Zigomar e depois 
eu, os anais desde 2014, 2015 que não eram feitos nesta Casa, e nós tivemos que 
fazer um trabalho extra, para que fossem atualizados todos os anais. Então Carla, eu 
venho em seu favor, dizer que jamais, jamais Carla alguém possa levantar essa 
suspeita, principalmente contra você. Fui presidente dessa Casa e sei do teu trabalho, 
sei do seu empenho. Era esta questão de ordem, senhora Presidente, que o Vereador 
Renan Borba reconsidere esta colocação e colocando dúvidas no serviço feito por 
uma servidora pública concursada da Câmara Municipal de Vereadores de Marau”. 
Questão de Ordem Vereador Renan Borba. “Senhora Presidente e funcionária 
Carla, não caia na maldade do Vilmo Zanchin. Porque isso é maldade. O que eu tô 
pedindo aqui, senhor Vereador, é que conste em ata toda a discussão da proposição 
Legislativa, apresentada pelo Jair Roy. Em nenhum momento citei nenhum funcionário 
desta Casa Legislativa. Diga quem que eu citei? diga quem que eu citei, Vereador? O 
senhor está sendo maldoso, querendo colocar este Vereador contra um funcionário 
desta casa Legislativa. O senhor teve o seu espaço, a sua questão de ordem e 



 13 

 

respeite a minha”. Presidente Vereadora Josiane. “Senhores, questão de ordem eu 
que peço quanto presidente. Eu acho que vocês podem manter a ordem porque todos 
nós aqui somos adultos”. Questão de ordem da Presidente Vereadora Josiane. “Eu 
indeferi o seu pedido Vereador Renan. Nós estamos com problemas no sistema, nós 
estamos tentando otimizar a ata desta Casa, Então por isso que eu pedi para que 
conste somente nos anais, porque lá está disponível para sociedade e para todos os 
vereadores. Nós estamos tentando informatizar nossa Casa, atualizar ela. A era é de 
informática, atualizada. Nós precisamos. Foi por esse motivo que as atas tem ficado 
extensas, a nossa funcionária não está conseguindo com esse sistema atual deixar 
tudo em ordem. É por uma questão de otimizar a ata. Foi esse o meu entendimento, 
por isso que eu indeferi o seu pedido. Mas lembrando que fica tudo nos anais da Casa 
o que acontece aqui no Poder Legislativo”. Questão de ordem Vereador Renan 
Borba. “O colega Vilmo Zanchin fez uma questão de ordem solicitando uma 
reconsideração de minhas palavras, me acusando de estar colocando em dúvida o 
trabalho de uma servidora da Casa. A senhora tinha que ter deferido ou indeferido o 
meu requerimento de reconsideração, antes da questão de ordem dele, para não 
causar todo esse transtorno aqui, presidente. Eu não tive oportunidade de terminar 
minha questão de ordem. Você concedeu pra ele, depois pediu a sua e cadê a minha 
vez? tá desproporcional nesta Casa Legislativa as ordens. Presidente, apenas para 
justificar. Em nenhum momento eu quis levantar dúvidas em nenhum servidor desta 
Casa Legislativa e eu gostaria que constasse isso em ata, para que fique claro para 
os 9 vereadores e para o público aqui presente. Eu não posso acreditar que até isso 
vai ser indeferido dessa Casa Legislativa.  Porque assim, eu não consigo me lembrar 
de um indeferimento de constar em ata de outro Presidente desta Casa Legislativa. 
Você é a primeira. Pedi a reconsideração desse caso, você novamente indeferiu pelo 
que eu entendi do seu posicionamento. Eu só quero que torne os trabalhos dessa 
Casa Legislativa mais transparente. Não vai cair pedaço de ninguém colocar na ata 
desta Casa Legislativa. Foram colocados debates de diversos assuntos nessa Casa, 
projetos de lei sempre na ata. É porque eu estou pedindo que conste em ata? eu 
gostaria de uma justificativa mais plausível do que enxutar a ata. Porque para mim 
isso não é justificativa. E reitero, senhora Presidente, a reconsideração. E vou ver até 
a possibilidade de um recurso administrativo dentro do Regimento Interno, porque isso 
não pode ficar assim. e a ata ela tem que ser disponibilizado 24 horas antes da sessão, 
conforme prevê o nosso Regimento Interno. E se caso isso não começar a vir 
acontecer, senhora Presidente, eu vou buscar a responsabilidade do Presidente. 
Obrigado”. Pela Presidente Vereadora Josiane. “Obrigada, vereador. Mas acho que 
é só desenhando pra ti entender o que eu quis dizer anteriormente. Eu indeferi o 
pedido sim. Expliquei, dei a minha justificativa do porquê, eu acho que ficou claro que 
a gente está tentando atualizar a Casa no seus processos, tecnologia e inovação. Mas 
em momento nenhum o senhor vai ficar sem o seu discurso em algum arquivo desta 
Casa”. Requerimento Verbal Vereador Marciano Aguirre. “Senhora Presidente, 
entregando a cópia do diário oficial, o qual nós pedimos para que ficasse nos anais 
da Casa. E até para contribuir também no meu próprio requerimento verbal. Não é a 
primeira vez que a gente tá aqui como Vereador, não é a primeira legislatura. Também 
não entendi em primeiro momento as colocações de vossa excelência quanto ao 
indeferimento né. Porque em toda a história que a gente tem como vereador, foi a 
primeira vez que eu vi o indeferimento. Vereador De Conto, também vereador de 
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outras legislaturas, muito mais experiente até do que eu. Nos causou um pouco de 
estranheza. Acredito que tem quem sabe, senhora Presidente, não tenha sido bem 
argumentado para vossa excelência, na primeira explicação, porque realmente eu 
também não tinha entendido na primeira explicação o porquê do indeferimento. 
Porque acredito que é um direito do vereador. Até vamos supor, acredito que não seja 
o caso aqui, mas num caso de alguma coisa via judicial, a ata redigida certamente 
aquela que tem o valor, o peso numa questão judicial. Obrigado senhora Presidente. 
Apenas para contribuir”. Pela Presidente Vereadora Josiane. “O meu entendimento 
de ata seria então ao finalizarmos essa sessão, por exemplo, no dia de hoje, todos 
permanecemos aqui e já aprovarmos a ata. Assim como acontece nas comissões, 
como acontece nas audiências públicas que são feitas aqui nesta Casa. Se acontecer 
o equívoco pela parte da presidente, então o pedido que o Vereador Renan falou que 
vai entrar com uma ação, alguma coisa, vai vir um entendimento, e eu vou me redimir, 
vou pedir desculpas. Por enquanto nós vamos fazer assim. estou tentando melhorar 
os trâmites da Casa, para a gente ser uma Câmara atualizada, uma Câmara 
avançada, uma Câmara que Marau merece. Esse é o entendimento desta Presidente”. 
Requerimento Verbal Vereador Renan Borba. “Venho requerer, senhora 
Presidente, com seu deferimento ou indeferimento, logo a senhora vai se posicionar, 
que seja cumprido, então, o artigo 99, parágrafo 4º, a ata será distribuída no mínimo 
24 horas antes da sessão que será anunciada, para próxima sessão, porque nós não 
é disponibilizado nem de forma eletrônica, nem de forma impressa. 24 horas da 
sessão. Eu gostaria que essa ata tivesse a disponibilidade, a disposição da bancada, 
conforme prevê o artigo 99, parágrafo 4º, já na próxima sessão”. Presidente 
Vereadora Josiane. “Muito bem, Vereadora. Não é nem deferido. É o nosso 
Regimento que manda e nós vamos cumpri-lo. e não é sempre que isso acontece. As 
atas são sempre disponíveis, se encontram na secretaria e vai dá vontade de nós 
vereadores irmos atrás dos trâmites legais da Casa”. Requerimento verbal Vereador 
Vilmo Zanchin. “Senhora Presidente, conforme líder da bancada do MDB, neste 
momento eu peço reunião de bancada”. O pedido foi deferido pela Presidente e a 
Sessão foi suspensa. Reabertos os trabalhos. Pronunciamento do Vereador Jair 
Roy. Cumprimentou os presentes. “E eu tenho que usar essa tribuna, nesse momento, 
pra falar de uma coisa que eu vi hoje aqui. Vereador Vilmo Zanchin, como o senhor é 
maldoso, quanta maldade numa pessoa. Querer vir aqui, Renan Borba, jogar o 
Vereador Borba contra funcionária Carla. Carla foi nossa candidata a vereadora por 
duas vezes, foi nossa assessora de bancada. E digo mais competente. Agora vim 
jogar coisa no ar. que feio! foi o que o senhor fez antes. Que feio isso! isso é pura 
maldade! isso é maldade, é pessoa do mal. Não podemos admitir esse tipo de coisa. 
Servidora Carla e os demais funcionários são exemplo. E eu posso dizer, trabalhei 4 
anos com a vereador, com assessora Carla e competentíssima. Que isso não se repita 
esses atos. Eu acho que isso é. não podemos entrar nessa linha. Mas vamos, vamos 
adiante. Que bom que o município de Marau conseguiu licenciar várias empresas para 
se instalarem no Distrito Industrial. Isso é uma demanda. Marau necessita. Eu digo 
mais, parabéns administração que conseguiu licenciar mais essas empresas para se 
instalarem lá. E digo De Conto, quando o senhor falava e eu lembrava, tem um lote 
ali no lado da Essenza, que deve ser alguém que ganhou aquele terreno e construiu 
e levantou um pavilhão. E aquilo lá faz uns três, quatro anos que tá lá. Não se vê 
alguém que invista lá, não sei de quem é. Se a administração poder dar uma olhada. 
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Tá bem atirado lá aquele lote. É um terreno construiu só o galpão, tem porta aberta 
na frente. De repente alguém que necessite, que precisa disso está esperando uma 
oportunidade e lá está um empreendimento realmente que está parado e parado há 
bastante tempo. Mas semana passada, tive a oportunidade, depois que teve aqui 
aquela comissão do Bairro Colinas Nova Marau e o Bem-Viver, fui dar uma circulada 
na cidade. E o relato aqui, passei em vários bairros, mas a situação realmente do 
Colinas e o Bem Viver é preocupante. E cito mais três bairros além desses, o Santa 
Isabel e o Facchini, o Nova Alternativa e o Portal do Sol. E me chamou atenção esses 
dias, tava conversando com dois motoristas de ônibus da Marisul, e eles me relatavam 
que tem ruas que eles não passam, por causa que os ônibus batem no chão. O 
calçamento se soltou e não tem passagem. Eles estão desviando para certos lugares, 
para que realmente não tem acesso, não conseguem passar os ônibus. E é muito 
preocupantes. Eu convido a cada um de vocês aqui fazer um tour na cidade, nesses 
quatro bairros, o bairro Santa Isabel e o Facchini. Inclusive tem uma rua no bairro 
Facchini que tá interditada, porque a água abriu uma cratera. E segundo os moradores 
é porque as bocas-de-lobo estão entupidas. Segundo eles foi pedido para o secretário 
Nego Vedana, que era um vereador aqui que cobrava bastante a questão do 
município, onde chegou a citar que Marau era uma tapera véia. E hoje ele tá à frente 
de uma pasta que ele pode dar uma contribuição, para esses marauenses que 
contribuem o seu IPTU. Também nas estradas do interior, continuam as reclamações 
nas estradas. A colheita começou e tem pessoas usando das suas próprias máquinas, 
para fazer o conserto das estradas. A gente entende que o município é grande, mas 
a gente sempre cobrava aqui, bem anterior ao início da safra. Tem que ser feito antes, 
porque depois, nos dias de colheita, não se consegue arrumar tudo. Também eu 
estava estudando um pouco sobre o trânsito de Marau. Por isso que eu fiz essa 
indicação, uma delas, para que realmente o prefeito possa estudar a possibilidade de 
fazer ou não. A gente aqui está aqui para fazer, dar opiniões. Indicação é como falou 
o vereador De Conto, é uma mera sugestão ao prefeito. Mas nós, quando chove em 
Marau, quando chove em Marau é difícil estacionar nas ruas principais. Muito difícil! 
Muito difícil! Algo tem que ser feito. Aqui se diz que está em estudo, mas é dois anos 
e três meses que a administração tá estudando o que vai ser feito. Daqui a pouco 
acaba o mandato e não foi feito nada. O estacionamento rotativo, lembra aqui que 
numa oportunidade veio o projeto pra cá, foi feita uma emenda tirando toda a 
Presidente Vargas, do vereador Igo De Carli. E aí automaticamente, diminuíram o 
número de vagas. Vocês imaginam toda a Presidente Vargas, quantas vagas foram 
diminuídas no estacionamento rotativo? aí se faz uma licitação, dá deserta. Aí se faz 
outra, dá deserta. Aí agora se mandou para cá um projeto que a Presidente Vargas 
faz parte do estacionamento rotativo. Mesmo assim parece que não tem interessado, 
não sei pelo que consta aí nesse documento, realmente vamos ter muito tempo aí 
pela frente para ser feito alguma coisa sobre o trânsito de Marau. Só estudo não 
resolve, nós temos que achar uma solução. As pessoas vem de fora e diz assim mas 
Marau eu tive que ir no Banco do Brasil, eu deixei o carro a cinco quadras longe, seis 
quadras. Se tivesse um local para pagar e deixar o carro, a gente faria isso. Mas nem 
isso tem. Então eu acho que é uma coisa, é uma necessidade urgente, é uma coisa 
que precisamos resolver. E nós vereadores se colocamos à disposição no que a gente 
puder ajudar estamos aí para isso. Mas me chamou atenção, semana passada, no 
Zero Hora. Zero Hora estampado na capa dizia o seguinte: governo Sartori deixa um 
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rombo de 2,7 bilhões nas contas públicas. 2, 7 bilhões. O Rigotto deixou um e pouco. 
A Ieda teve 3 anos que foi bem, um ano teve um déficit pequeno. O Tarso deixou um 
milhão e seiscentos. E o governador Sartori deixa 2,7 bilhões. 2,7 bilhões é o rombo 
das contas públicas do Estado do Rio Grande do Sul. hoje mesmo dizia a prefeita de 
Camargo e o vereador Vilmo tava junto que é desde agosto que não recebe mais 
repasse da Saúde. Desde agosto! isso é muito preocupante. Eu acho que nós temos 
que enxugar a máquina, temos que ter corte na carne, doa para quem doer, seja no 
estado, seja no município, seja na União. Tem que tirar muitos cargos que estão aí. 
Nós temos que ter a consciência, quem administra um município, um estado ou uma 
União, que de repente lá se diminua esses cargos, tantos cargos. Que não precisamos 
chegar em folha de pagamento em 51%. Se diminua, com menos gente se pode fazer 
mais. O que tem que fazer é capacitar esses funcionários, dar condições. Vocês 
imaginam o nosso estado 2.7 bilhões de conta espalhada. Ou se privatiza ou algo tem 
que ser feito. O rombo é muito grande. Obrigado, senhora presidente”. Questão de 
Ordem Vereador Vilmo Zanchin. “Senhora Presidente. Ainda que nos acompanha 
pelas redes sociais. Levanto essa questão de ordem, porque lá em João 8:32 diz 
Conhecereis a verdade e a verdade vos libertará. Eu peço, senhora presidente, de ver 
a possibilidade de nós rebobinarmos a fita da gravação, porque a verdade está lá. A 
verdade que foi dita que em relação a se alguém possa mudar alguma questão, em 
relação os anais desta Casa, está lá na gravação. Se a senhora indeferir, a gente 
pode já desmascarar essas ameaças de pessoa do mal. e eu aqui quer utilizar, 
permita-me, senhora Presidente e eu a traduzo, trazendo para o português é quem 
tem a suspeita que tem o defeito. Se a senhora indeferir ou deferir esse pedido, nós 
vamos trazer a verdade neste momento aqui, conforme artigo 34, artigo 34 do 
Regimento Interno desta Casa no seu parágrafo 5º. atribuições do primeiro secretário. 
Peço agora como primeiro-secretário desta Casa”. Pela Presidente Vereadora 
Josiane. “Vereador Vilmo, entendendo, nós temos tudo postado nos anais da casa. 
Nós temos, inclusive, a sessão são transmitidas, nós podemos acessar o link e rever 
toda a sessão, escutar ao menos toda a sessão, quando não está sendo repassado a 
imagem. Nós estamos com problema no cabo, então todos nós estamos disponíveis, 
toda documentação, tudo aquilo que está acontecendo na Casa Legislativa”. Espaço 
de liderança Vereador Renan Borba. “Obrigado Presidente. Quero utilizar esse 
espaço de liderança para esclarecer de uma vez por todas que o que o Vilmo Zanchin 
realmente fez foi uma maldade, colocar minha pessoa contra pessoa da Carla, 
insinuando que eu teria dito que alguém mudaria. Podemos rebobinar sim, Vilmo 
Zanchin, a hora que o senhor quiser, pelo fato que o que eu quis colocar naquele 
momento e talvez tenha me expressado de uma forma equivocada. Mas o que eu quis 
passar naquele momento é que nos anais poderá ter um pronunciamento e eu vou ter 
que olhar lá na frente, quando o anal for publicado e daqui a pouco se não estiver 
daquilo conforme que eu gostaria que estivesse.  Já a ata a gente vai poder ver na 
sessão seguinte se há algum erro ou não. Não tô dizendo que tenha erro. O que eu 
quis me referir que a gente vai poder ver se os anais posteriormente a ata. Com 
certeza, pela fidelidade da secretária que redige aqui a ata, da funcionária, desculpe, 
claro que vai constar exatamente aquilo que que nós colocamos. Mas essa percepção 
a gente vai ter depois. Então se daqui a pouco ou não foi colocado exatamente, na 
ata a gente já pode verificar. Então daqui a pouco eu ficou a interpretação do Vilmo 
Zanchin que eu estaria insinuando que algum funcionário poderia vir a redigir. Não foi 
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isso, não citei nome de ninguém, não disse que isso já aconteceu na Casa Legislativa, 
não disse que isso vai vir acontecer. Eu quis afirmar que os anais a gente vai ter uma 
percepção, vai olhar muito após do que a ata, que a ata já é na próxima sessão. Eu 
gostaria até de pedir que reconsiderasse essa questão de colocar um vereador contra 
servidora da Casa, porque eu não tive esse objetivo, nunca tive esse objetivo de 
ofender o trabalho de ninguém nessa Casa Legislativa. O meu objetivo era apenas 
dizer que os anais vai vir depois, que a gente não vai passar por votação, a gente não 
vai aprovar os anais aqui, sou favorável, sou contra. A ata sim. Eu quis me expressar 
dessa forma, senhora Presidente, talvez tenha me expressado de uma forma que o 
colega Vilmo Zanchin interpretou de uma outra forma, que causou todo esse mal estar 
aqui. Nós estamos aqui no sentido de produzir, de debater coisas boas para Marau, 
não causar picuinha, causar intriga entre colegas de trabalho nesta Casa Legislativa. 
Tô ocupando esse espaço justamente para esclarecer esse fato. Em nenhum 
momento, eu repito aqui, desconfio do trabalho de nenhum servidor dessa Casa 
Legislativa. Vilmo Zanchin, não desconfio do trabalho de nenhum servidor desta Casa 
Legislativa, de nenhum. Se desconfiasse, eu ia dizer eu desconfio. Eu vou repetir pela 
terceira vez, para que todos os vereadores tenham ciência, eu não desconfio do 
trabalho de nenhum servidor desta Casa Legislativa. O que eu queria é que o meu 
pronunciamento ficasse em ata, que a ata seja disponibilizada, e aqui a redação ela 
fala em distribuída né, 24 horas antes da sessão. Eu acho que a gente acabou 
trazendo uma polêmica para uma questão que totalmente desnecessário, mas no 
calor aqui dos debates, um acabou acusando o outro e causou todo esse mal-estar. 
Então apenas justificar que elogio muito o trabalho da Carla, muito eficiente no seu 
serviço, não tenho desconfiança de ninguém nessa Casa Legislativa. Apenas para 
ficar claro para que não sai aí um mal entendido por parte dos Vereadores, de quem 
está presente nessa sessão, de quem nos acompanha, e que também ficará 
registrado nos anais. Esse é meu depoimento, né Presidente. Obrigado”. 
Pronunciamento do Vereador Vilmo Zanchin. Saudou os presentes. “Confesso, 
Presidente, que eu tinha tanta coisa para falar, mas em virtude desta reconsideração 
do vereador Renan, em relação ao que foi dito. Foi dito que a própria Carla haverá de 
perdoá-lo por esta insinuação. E é desta forma que o senhor age, não somente aqui 
no plenário, mas na rua. O senhor tem que mudar a postura do senhor, se quiser 
continuar na política, porque quando você denigre a imagem de alguém, para uma 
pessoa. Pode ser que esta pessoa, ali na frente, que o senhor denegriu a imagem, 
estará ao seu lado logo ali na frente. Então se o senhor pode endireitar o seu caminho 
que ainda é tempo, Vereador Renan. Ande em verdade, em retidão que eu acredito 
que Deus ainda há de te abençoar. É o que eu posso desejar a vossa excelência. O 
Vereador Jair Roy traz aqui números em relação ao ex-governador José Ivo Sartori, 
que eu creio que o De Conto vai dar a resposta. Mas quem tem que dar a resposta 
são os senhores vereadores que saíram de mãos dadas com o atual Governador 
Eduardo Leite. E conforme mencionou Vereador Jair Roy, não está cumprindo com as 
obrigações, e principalmente em relação a medicamentos, lá na saúde de pessoas 
que tanto necessitam, repasses de recursos. Inverteu-se a tabela, agora quem tem 
que cobrar vocês, somos nós. Nós precisamos de tantos recursos do Governo do 
Estado, para que resolvam as soluções do nosso Estado. Vocês é que saíram de 
mãos dadas. Eu não votei no Eduardo Leite, De Conto. Vocês, aqui em Marau, 
levaram de casa em casa o panfletinho do Eduardo Leite. Então vocês é que tem que 
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dar explicações para comunidade o porquê estão faltando medicamentos, porquê é 
que os funcionários públicos estaduais não estão recebendo em dia. Agora a resposta 
é de vocês, senhores. Mas eu venho aqui, senhora Presidente, porque há pouco foi 
aprovada a minha licença desse Parlamento, por tempo indeterminado, vou 
desempenhar uma nova função. Prefeito Iura optou para que eu fizesse esse trabalho 
de interlocução de entidades, da comunidade em geral, dando esse suporte ao 
prefeito Iura. E é um desafio novo que eu tenho pela frente. Eu gostaria de me colocar 
à disposição dos senhores vereadores, tanto de oposição, quanto de situação, para 
que possam ter um canal lá de ligação, para buscar o demandas dos seus eleitores, 
da comunidade, para nós buscarmos as soluções. Então eu venho neste momento, 
eu só aguardando os trâmites legais, para tomar posse lá do novo cargo que exercerei. 
Me coloco à disposição, meu telefone, o gabinete lá do prefeito estará à disposição 
dos senhores para que nós possamos sim solucionar os problemas e as situações. O 
vereador Marciano já tinha essa conduta e a qual eu parabenizo, Vereador Marciano. 
E já falei em outras oportunidades, eu para mim oposição é a qual o senhor faz. O 
senhor busca situações, às vezes, daqui a pouco a demanda demora um pouco para 
ser solucionada, mas o senhor fica de bem lá com seu eleitor, com a comunidade. E 
a situação ou a necessidade é resolvida. Eu acho que é desta forma que nós 
possamos construir estas relações entre situação, oposição e comunidade. Nós não 
podemos ficar um cabo de guerra aí que o maior prejudicado é o cidadão, cidadão de 
bem lá que paga seus impostos e necessita desses serviços públicos que são 
prestados pelo Poder Executivo. Então eu me coloco à disposição. Quero neste 
momento aqui pedir escusas, se em algum momento me excedi aqui no meu discurso. 
Acho que, conforme falou o Vereador Renan, no calor da discussão daqui a pouco a 
gente se excede. Então eu peço esse entendimento dos senhores, eu estou aqui de 
primeira viagem, no primeiro mandato, então daqui a pouco a gente não é experiente 
o suficiente. Eu acho que o senhores, o Jair e o Marciano já passaram por aqui, já 
estão mais tarimbados, já estão mais experimentados. Então daqui a pouco vocês têm 
mais experiência. O próprio Vereador Anderson que não está, de que algumas 
situações e condições, a gente daqui a pouco tem que recuar aqui nesses avanços. 
Então somente nesse sentido. Me colocar à disposição. Agradecer a oportunidade de 
ter presidido a Casa no ano passado. E deixar aí os meus contatos, o gabinete lá do 
prefeito, para que nós possamos sim buscar soluções para as necessidades. Então 
eu de antemão já agradeço e me coloco à disposição de todos. Era isso, senhora 
Presidente, desejo um ano de 2019, na condução dos trabalhos aqui da Câmara, de 
sucesso, de plenitude. E o que depender da gente, nós estaremos sempre à 
disposição para buscarmos soluções, era isso senhora Presidente. Obrigado. E 
desejo a todos um ótimo 2019, um ótimo trabalho a todos”.  Pronunciamento do 
Vereador Marciano Aguirre. Cumprimentou os presentes. “Em primeiro lugar desejo 
sucesso ao Vereador Vilmo, na importante função que vai assumir, embora muitas 
vezes os debates são acirrados, mas certamente a nossa função de vereador, ou de 
oposição ou de situação, é tentar o bem comum da sociedade. Acredito que não só 
esse Vereador, mas todos os vereadores da bancada Progressista, eles tentam, 
muitas vezes, buscar a solução dos problemas, até antes mesmo de trazer para esta 
Casa. Eu, particularmente, faço isso. Confesso aos colegas Vereadores que deixei de 
fazer de fazer de uma altura em diante, com duas secretarias, porque o Secretário 
não atende mais o telefone, não respondia mais mensagem, então não vou ficar eu 
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ligando para os Secretários né e não ter retorno nenhum. Então, muitas vezes, meu 
ponto de referência aqui, aqui, até por eu ser o líder da bancada, às vezes também 
próprio vereador De Conto, muitas vezes a gente troca ideia, como líder do governo, 
sobre determinados assuntos que possam ser resolvidos, antes mesmo que se vire 
uma polêmica. O importante é que seja resolvido. É claro, não é resolvido, não é 
atendido né, eu acredito que nós não podemos deixar e temos que cobrar mais de 
uma maneira mais incisiva. Então desejamos sucesso aí, Vereador Vilmo, na sua nova 
função. Tenho que discordar de vossa excelência também, com questão ao 
governador anterior e o governador atual. não nego, votei. Votei sim no Governador 
atual, e vou cobrar, e vou criticar se eu assim entender, que nem critiquei o anterior. 
A partir, um dos pontos que vou cuidar muito, ele pediu um ano de prazo para colocar 
em dia a folha de pagamento dos servidores. Vou esperar o ano que ele pediu, que 
ele pediu em todos os pronunciamento dele. Certamente, se ele não por isso em 
ordem, é uma das coisas que estarei cobrando a partir de janeiro do próximo ano. E 
digo mais, votei no atual governadora, não por ser um fã do atual Governador, votei e 
acredito que eu votaria em qualquer um dos outros candidatos que tivesse chance de 
mudança. Porque eu acho que o Rio Grande e o Brasil precisavam de mudança. Se 
eu votei certo ou errado? Não sei. O tempo irá dizer isso, mas acredito que tanto a 
nível de Brasil, quanto a nível de Rio Grande, nós precisávamos de mudança. 
Esperamos que a mudança seja para melhor. Se a mudança não for pro melhor, 
certamente daqui algum tempo, estaremos aí fazendo campanha para derrubar 
também esse que tá aí. E por isso que é importante o voto, por isso que importante a 
democracia. Poderia ter feito antes aqui em requerimento verbal, de repente até não 
teja interpretando de uma maneira correta, mas acredito que temos que dar uma 
olhada, com mais cautela, no nosso Regimento Interno, principalmente com relação 
às questões de ordem. É bem clara que a questão de ordem é toda dúvida suscita 
sobre a interpretação ou aplicação deste Regimento. Quando a gente vai levantar 
questão de ordem nós temos que ser bem objetivo no assunto, qual é o artigo que 
está sendo descumprido, se do nosso Regimento Interno, as da nossa Lei Orgânica 
Municipal ou da Constituição Brasileira, das leis maiores, ou Constituição Estadual. 
Então, precisamos, eu acho, olhar com mais atenção, talvez vamos acalmar um pouco 
também, vai acalmar um pouco mais os nossos nervos no debate. É muito importante 
o debate. O debate com certeza é importante, mas debatermos as ideias e não o 
pessoal, o individual de cada um. Isso cada um sabe aquilo que faz. eu tento sempre, 
nos meus pronunciamento, atacar as decisões, se é pra atacar a decisão do Prefeito 
Iura, eu vou atacar a decisão do Iura como prefeito. E olha que a gente tem bastante 
contrariedade contra isso, bastante contrariedade. Tem muitas delas que a gente tá 
anotando, deixando, dando o prazo. O prazo. Uma delas é questão de servidor 
público, que nós estamos aguardando, agora bom, agora tá indo para o terceiro ano 
né. E nós escutamos, até agora, esses dias escutamos a campanha, ouvimos, 
assistimos de novo vídeo dele, que ele fez com os servidores públicos municipais, no 
Simarau. Então, nós deixamos passar. Passou um ano, passou dois, tá passando o 
terceiro. Bom, se eu disser vou fazer o ano que vem, aí a gente sabe porque que vai 
acontecer o ano que vem. Então eu acho que a gente deve, vamos continuar sim com 
nosso trabalho, com nossa oposição responsável e buscando aquilo que é o melhor 
para Marau. Era isso, senhora presidente. Muito obrigado”. Pronunciamento do 
Vereador De Conto. Saudou os presentes. “O Vereador Roy foi ali mas Vilmo essa 
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tua maldade, e minutos depois que ele criticou a maldade do Vilmo, ele vem com uma 
maldade contra o Governador. Eu li na Zero Hora e cita a manchete, ele não foi 
esmiuçar. Então, eu vou trazer aqui, não as minhas palavras, mas o que o ex-
Governador José Ivo Sartori publicou n dia 6, em cima desta manchete da Zero Hora. 
Hoje, o grupo RBS dirige mais um ataque editorial contra a minha reputação e do 
nosso governo. Isso começou acontecer logo depois da eleição. Não sei qual os 
interesses que motivam, mas é algo injusto, além de notadamente orquestrado. O 
rombo das contas públicas não pode ser pessoalizado. Isso é irresponsável do ponto 
de vista jornalístico e histórico. Parte de uma cultura destrutiva e que sempre tenta 
desunir os gaúchos. Fomentam o confronto e polemicas por meio de algo artificial que 
não   se sustenta. A matéria tem contrapontos e analises. Mas a manchete da capa, 
o enfoque editorial são claramente destrutivos. Não houve abordagem desse gênero, 
nem mesmo com governos que agravaram a situação financeira do Estado. Essa 
tentativa de desconstrução não irá sobrepor-se a tudo o que construímos juntos. 
Nosso governo reduziu um rombo projetado de 25 bilhões para 8 bilhões. Se alguém 
sabe matemática, foram 17 bilhões de redução. Fizemos a maior reforma 
administrativa da história, reduzimos gastos, cortamos cargos e secretarias, e 
recuperamos financiamentos. Nenhum outro estado fez tanto em quatro anos. 
Pagamos todos os aumentos deixado pelo governo anterior, além do crescimento 
vegetativo da folha. Enfrentamos a maior crise econômica da história do país, e 
mesmo assim entregamos o estado muito melhor do que você recebemos. 
Avançamos nas negociações do regime de recuperação fiscal e adotamos diversas 
medidas de médio e longo prazo, algumas das quais estão sendo dado continuidade. 
Seguirei com minha postura discreta e colaborativa, permitindo que o novo governo 
cumpra seu papel, mas não posso calar diante de um enfoque editorial eivado de 
injustiça. Vamos em frente. O Rio Grande é maior. Vida que segue. Ele cita aqui que 
pagamos todos os aumentos deixados pelo governo anterior. Claro que o governo 
anterior fez menos, ele acentuou um bilhão e 500.  É lógico que ele fez os aumentos 
e jogou para o governo seguinte. É fácil assim. se ele tivesse os pagos aumentos que 
ele deu, a dívida dele seria maior que o Sartori. Então é sempre. Agora também tá 
acontecendo aí por esse Brasil afora, manchetes e mais manchetes em cima disso aí. 
As pessoas postam verdades. Não sou defensor do Bolsonaro, mas quando vejo que 
a coisa não tá boa. Que o Bolsonaro disse que o Exército que cuida do democracia, 
que onde é que se viu o Exército. Mas o que quer dizer o artigo 142 da Constituição 
Federal que são as Forças Armadas que mantém a legalidade no país. E assim vai. 
Bate na velha tecla das estradas. Eu pergunto, senhores vereadores, que que nós 
temos aqui? Meio copo cheio ou meio copo vazio? Vai depender da interpretação de 
cada um. É o que acontece geralmente com o Vereador Roy, ele sempre olha o copo 
vazio. Aquela metade que tem, aquilo não existe. Vereador, não se preocupe, a safra 
vai ser levada à frente. Eu fui ontem para o Povoado Borça com o meu neto, e fomos 
aí, ele fez questão de vamos pelo asfalto, não, foi por ali e voltou por ali. Deu para 
notar que a de Marau está bem melhor do que a de Gentil. Outro dia fui no velório do 
Borghetti, na Santo Antônio do Planalto, fui com certo cuidado eu e a minha esposa, 
demorei um pouquinho mais. Na volta, como eu vi que não tinha problema, eu vinha 
a 60 por hora, que eu não sou de exagerar. Passavam carros em alta velocidade por 
nós, sinal que a estrada tá boa, senão não correriam daquele jeito. Outro dia fomos 
no Capingui, uma vez fomos por Laranjeira, voltamos por Santo Antônio dos Pavan. 
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Tem sim pontos críticos, mas tem também a parte que tem água do copo. E não olhe 
só a parte vazia. A prefeitura contratou maquinário para trabalhar, se não me lembro 
70 horas ou 50 horas na região do Carrascal. As estradas lá estão sendo recuperadas. 
Lógico que outras ainda não estão. Eu acho que quando o vereador cita que as 
pessoas tem que pôr suas próprias máquinas, para recuperar estrada, eu acredito, 
exatamente, que seja nas entradas das casas deles, que também vai ser arrumado. 
Mas o que adianta, alguém ter a frente da sua casa bem arrumadinha, e seria fácil, 
talvez em uma hora ou duas faria, e depois entrar numa estrada que não dá para 
circular? Então, tá se partindo das estradas maiores para as outras e assim até 
chegar. Não se preocupe, Vereador, a safra Marau não vai perder, como não perdeu 
o ano passado, como não perdeu o ano retrasado. Então essa preocupação sua é 
mais na base da maldade que o senhor gosta de acentuar nos outros. Até não ia falar, 
minha intenção era só usar uns minutos, mas tive que falar isso aí, porque o cara vem 
aqui joga o que leu numa manchete. Lê a manchete e não abre o jornal da semana, 
página tal. O conveniente seria, quando eu olho a manchete, olhar lá. Que muitas 
vezes a manchete é para chamar atenção, depois o próprio jornalista explicando ele 
não confirma a manchete que ele pôs. Mas o que eu vinha, realmente ia usar a palavra 
hoje, era para dar as nossas despedidas, como bancada do MDB, mas também como 
vereadores desta Casa ao Vilmo. Ele fez o trabalho dele com denodo, pode ter tido 
alguns exageros, e eu não condeno. Também fui mais jovem do que ele, embora o 
meu cabelo seja um pouco melhor que o dele né, mas também fui assim. quantas 
vezes, naquela Tribuna, não tinha aqui, Lencaster Foresti e De Conto faziam também, 
muitas vezes, como o Vilmo fez. Mas o tempo foi nos ensinando que né, a gente tem 
que mudar. Mudei 100 por cento? Não, mas eu sei que mudei bastante. Vilmo, te 
desejo e desejamos todos nós aqui, pelo menos da nossa bancada e da nossa 
Coligação, que sejas bem competente, como se fosse no teus trabalhos na Saúde, 
aqui na Câmara como presidente, como secretário, como orador. Que você continue 
com isso ali. Vai em frente. Marau vai te agradecer tudo o que você fez até o presente 
momento. E temos certeza que fará daqui para frente, na tua nova função, lá no 
gabinete do Prefeito. Volta para cá o gerentão. Não sei o que você vai ser lá, gerente, 
gerentinho ou o que né. Mas o teu trabalho será competente, disso eu tenho certeza. 
E venha Chimento. Obrigado”. Espaço de liderança Vereador Márcio Turra. Saudou 
os presentes. “Inicialmente quero desejar sucesso ao Vereador Vilmo, nessa nova 
etapa. E desejar a ele que melhore sim a interlocução, principalmente a interlocução 
com a oposição, com a oposição. É importante os contrários, ouvir só os mesmos 
certamente leva, muitas vezes, a resultados que não são exatamente aqueles que a 
sociedade precisa. Eu até aproveito, Presidente, vendo as deficiências da Casa, em 
inovação e tecnologia, pra colocar aquilo que eu imagino em muitos dos meus 
eleitores, dos 920 eleitores que acreditaram em mim e a eles cada vez que assumo 
eu penso o que que eles gostariam de ter de mim como vereador. E eu até gostaria 
de estar mais aqui, mas por falta de uma reforma eleitoral que não coloca os mais 
votados, certamente os critérios são da lei e a eles representamos. Inovação e 
tecnologia. Hoje em dia, nós temos que comemorar um avanço, por exemplo, na 
marcação de consultas. Mas um avanço quando se busca se fazer marcação de 
consulta por aplicativo, que muitos municípios tem. Por aplicativo. E não precisa fazer 
de uma forma inicial ampla, geral e irrestrita, mas que se faça, pelo menos, um posto 
padrão, e aí nós nos aproximamos da era digital e vamos deixando a era analógica 
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pra atrás, e consequentemente atendendo melhor os pacientes que necessitam tanto. 
Algumas questões são importantes pra Marau e eu prefiro olhar Marau pra frente, pra 
frente. Por exemplo, são temas que já foram suscitados, debatidos e colocados até 
muitas vezes em propaganda eleitora e nós precisamos dar continuidade. Nova 
Brigada Militar, nova Delegacia. Como é que tá, como é que vai, como é que não vai? 
A UTI do nosso Hospital cristo Redentor, que ações estão sendo feitas? Pra que a 
gente possa ter um sucesso, um êxito como comunidade. Como comunidade. E aí vai 
mais, tecnologia, inovação, nós tivemos redução nos índices de criminalidade locais, 
facilidade de descobrir, muitas vezes, um latrocínio, assalto, até homicídios, por causa 
de câmeras de vídeo monitoramento. Como é que tá o serviço? Estamos ampliando? 
Paramos? Pra onde nós vamos? O que que nós queremos? Eu quero um Marau que 
avance cada vez mais pra era digital. E como o meu tempo é restrito, e certamente 
terei outras oportunidades, eu gostaria de dizer que o parlamentar, quando tem 
efetivamente boas ideias, e uma equipe, ou seja, colegas que atuem em conjunto, 
certamente temos resultados, como por exemplo as delegacias especializadas de 
combate aos crimes rurais, que é uma iniciativa do Deputado Sérgio Turra, que faz 
como que, alguém sendo do Legislativo, possa trazer números, resultados concretos 
e importantes para um segmento tão sofrido, como vocês estavam discutindo por 
questões de estradas. Eu digo tão sofrido por estar, muitas vezes, desamparado, que 
é a questão da segurança no campo. Registro ainda, hoje, um grande evento que 
ocorreu, tá ocorrendo em Não-Me-Toque, Expo Direto, onde Francisco Turra, um 
marauense, está lá deixando, não por ele, mas pelo seu legado, por aquilo que fez, o 
nome da calçada da fama. E senhores Vereadores, senhoras Vereadoras, afinal é 
Marau acima de tudo e Deus acima de todos, ou não?” Pronunciamento do Vereador 
Renan Borba. “Senhora Presidente, colegas vereadores, Vereadora Adriela, público 
que permanece na casa. Os que nos acompanham apenas em áudio, na sessão de 
hoje, sem imagem, mas conforme a presidente relatou estão ainda adaptando. Daqui 
uns dias vai ter novamente a imagem desta sessão também disponível. E a gente 
espera que não demore muito, já estamos na metade de março e alguns problemas 
com a transmissão vem ocorrendo desde as primeiras sessões. Mas a gente torce 
muito para que seja resolvido o mais breve possível, até para tornar os nossos 
trabalhos cada vez mais transparente. Até numa conversa informal, após uma sessão, 
sugeri ao Presidente a possibilidade de rever a possibilidade de transmitir, novamente, 
através das vias do rádio, das ondas do rádio, a nossa tão importante sessão nesta 
Casa Legislativa, para que também a população possa nos acompanhar e também 
fazer uma interpretação de casa do que a gente debate nesta Casa Legislativa. Ocupo 
também este espaço, para voltar aqui, trazer o assunto que gerou certo desconforto 
na noite de hoje, certa polêmica, na questão de coloca na ata, não coloca na ata. 
Pedido deferido, pedido indeferido, vai para os anais, acusações infundadas do 
Vereador Vilmo, colocando este Vereador contra uma servidora da Casa. Bom quero 
aqui trazer a todos a ata número 3 de 2019. Nesta ata do dia 18 de fevereiro, consta 
pronunciamentos da Vereadora Josiane, mais que um, tem dois ou três 
pronunciamentos aqui que dá para ver. Quatro, já contei quatro aqui. Tem um meu. E 
a ata dá aproximadamente 4 páginas. Para mim, tem uma pauta enxuta né Presidente. 
Caso fosse deferido meu pedido, eu acredito que não ultrapassaria essas 4 páginas, 
com os nossos pronunciamentos, com o nosso debate sobre a indicação, importante 
indicação do Jair Roy. Repito, acredito que seja a primeira vez que foi indeferido este 
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pedido nesta Casa Legislativa. Até colega Vilmo, eu via várias vezes o Anderson 
pedindo que constasse o pronunciamento de tal Vereador e o senhor pedia não, que 
conste na ata de todos os vereadores, para que ficasse claro que cada um falou. E 
sempre foi atendido esse seu pedido também. Eu estou aqui há 2 anos, 3 meses, eu 
nunca pedi para constar em ata. Podem pesquisar ali para que contassem em ata. Só 
se daqui a pouco memória aqui, mas pelo que eu me lembre, acredito que nunca tenha 
pedido para constar em ata. Na primeira que eu pedi para constar em ata, toda essa 
polêmica. Na primeira já indeferido. Eu não sei o que que eu fiz, para ter um tratamento 
assim nesta Casa Legislativa, mas eu vou acatar a decisão de Presidente, vou 
respeitar acima de tudo. Vossa excelência é a presidente. E o que eu falei naquele 
momento daqui a pouco de reconsiderar, de ver a questão num recurso administrativo 
que é possível, quando o vereador está inconformado com uma decisão, de 
apresentar um recurso. Mas nem um tom de ameaça contra a vossa excelência, 
apenas para debater. Então acho que na sua justificativa de pauta enxuta, tem aqui 
alguns pronunciamentos do que foi falado, que cada Vereador falou, sobre 
determinado assunto, naquele momento, que foi pedido para constar em ata e foi. 
Então acredito que esse também poderia ter sido constado em ata, não ultrapassaria 
acredito que as quatro folhas. E que pena que que foi indeferido. Carla, respeito muito 
do teu trabalho nessa Casa Legislativa. Você pode ouvir novamente o áudio. Eu quis 
me referir que os anais, a gente vai ter a percepção, vai olhar só lá na frente, após a 
sua publicação. Seria importante que essa discussão tivesse em ata, por isso que eu 
pedi, que daí já na próxima sessão, se algum Vereador não concordasse com que 
estivesse em ata, poderia votar favorável ou votar contrário. Os anais não passa pela 
aprovação da Casa. Eu quis trazer pra discussão nesse sentido. Peço desculpas aqui, 
por expor o teu trabalho, porque depois que o Vilmo falou aqui, ele acusando que eu 
tava desconfiando do trabalho da servidora, acabou expondo a servidora a quem tá 
nos assistindo, expondo a quem está aqui nesta Casa Legislativa, criando esse mal-
estar. Que repito, Carla, nunca desconfie do teu trabalho, nunca desconfie do trabalho 
de nenhum servidor desta Casa Legislativa. E repeti três vezes ali e repito aqui. Eu 
acredito que não vai ter mais nenhuma dúvida por parte do Vilmo Zanchin, ou por 
parte de outro Vereador ou de quem está aqui presente ou nos acompanhando na 
rede social. a minha discussão era uma outra linha, foi interpretada de uma forma que 
eu julgo equivocada pelo colega Vereador, mas tenho que respeitar a forma como ele 
tratou. Essa é a forma dele fazer política, eu respeito. Não levo mágoas, Vilmo 
Zanchin. Quero aqui também desejar que o senhor faça um importante trabalho junto 
ao Poder Executivo, nessa nova função de chefe de gabinete. Não vou aqui falar de 
gerentão e gerentinho. Eu só espero que o Senhor seja um Vilmo diferente do que foi 
aqui, somente isso. Mas que lhe desejo muito sucesso. Prefeito precisa muito de ti. 
Vou falar pro Chimento, dar as boas-vindas para ele, assim como dou as boas-vindas 
ao Marcio, retornando a essa Casa Legislativa. Fez um grande trabalho na época que 
esteve aqui. Conte sempre comigo também. Então, Vilmo, eu só espero que o senhor 
seja um pouquinho diferente do que o senhor foi aqui, com menos rancor, com menos 
ódio político. Nunca fiz nada de mal para o senhor querer mal de mim, colocar 
funcionário contra o outro. Não sei porquê tão, tanto essa raiva assim, mas acredito 
que após todos esses comentários que realizamos aqui, acho que ficou claro que 
nenhum momento quis denegrir a imagem de ninguém, até porque não citei o nome 
de ninguém, até porque não falei que houve algum erro formal de anais mais ou de 



 24 

 

ata. Então só apenas lamento que ficou exposto aqui uma questão que não contribuiu, 
acredito em nada aqui para o Legislativo, apenas criou um mal-estar. O senhor 
conseguiu, na sua saída aqui, criar um mal-estar nesta Casa Legislativa. Mais uma 
vez, Vilmo, lhe desejo sucesso no Poder Executivo, levo isso como um aprendizado, 
porque às vezes no calor da discussão a gente tem que pensar duas, três vezes, 
respirar daqui a pouco. A gente se expressa de uma forma, alguém pode entender de 
outra, e levar isso para maldade como ocorreu hoje. A cada dia aqui aprendo com 
cada um de vocês. Estou aqui para contribuir. Espero que o senhor também contribua 
lá no Poder Executivo, que tenha mais resultados que aqui. Sucesso. Carla, desculpa 
pelo inconveniente dessa noite aqui, pela exposição do teu trabalho, da sua imagem, 
mas não era esse o meu objetivo, desde o começo, embora tenha sido interpretado 
de forma errônea, equivocada pelo colega Vilmar, desculpa, Vilmo Perin Zanchin. 
Obrigado, senhora Presidente pelo espaço”. Espaço de liderança Vereador Vilmo 
Zanchin. “Senhora Presidente, senhores Vereadores, Vereadora Adriela. Eu agora 
me manifesto, Vereador Renan, muito pertinente a sua reconsideração em relação ao 
que ocorreu em relação à servidora Carla, embora eu aqui não o fiz como vereador, 
mas sim como o Regimento Interno, em seu artigo 34 diz de que o secretário, primeiro-
secretário, tem que fiscalizar a redação das atas. E em fiscalizando, no momento que 
o senhor levantou suspeita de que se pudesse se fazer alguma mudança ou troca de 
palavras dentro dos anais da Casa, e isso consta ali nos anais. Momento que eu ouvi 
essa frase, olhei atentamente para Carla e a Carla sabe disso. E a gente expressa, 
Pastor João Clóvis, a boca fala do que o coração está cheio. Se o coração da gente 
está cheio de mágoas, de maldade, a gente expressa. Mas eu venho aqui, Vereador 
Marciano, quando o senhor fala que a gente vai fazer essa interlocução e cobranças 
sim em relação ao cargo em que o prefeito Iura exerce, eu não posso aceitar, discordo 
de vossa excelência, e o senhor como presidente do Partido Progressistas possa 
aprovar que haja um fake denegrindo a imagem do Prefeito diariamente nas redes 
sociais. O senhor tem conhecimento, toda bancada Progressista tem conhecimento 
desse fake, que está exposto aí, expondo a integridade e a honra do nosso prefeito 
Iura. Eu venho aqui também falar e responder ao nobre colega Vereador Márcio Turra, 
em relação ao trabalho do Deputado Sérgio vem fazendo lá. parabenizar o seu pai 
pela linda homenagem a Expo Direto, pela história dele que tem de contribuição com 
o município de Marau e ao Brasil. falar lá fora de Turra, lembra-se do Francisco Sérgio 
Turra que vende Marau lá fora. Então importante esse trabalho. Mas nós temos lá 
também o nosso Deputado Zanchin, que por um município ser forte, e os prefeitos têm 
atuação, precisamos sim refazer o pacto federativo no Brasil. é uma das pautas 
importantes que o prefeito tinha, quando era prefeito dessa cidade, foi presidente da 
FAMURS, presidente da Associação de Prefeitos da Região. E é isso que nós 
precisamos, inverter, De Conto, o senhor também foi prefeito, o giro do dinheiro 
público. Ele tem que permanecer aqui, porque nós vereadores e a comunidade 
podemos fiscalizar de perto a aplicação desses recursos. E aqui eu quero deixar, 
também, senhores vereadores, que principalmente da bancada do Progressistas de 
que nós temos importantes assuntos. E hoje Vereador Jair Roy estava junto naquela 
audiência lá em Camargo e a prefeita disse o que está salvando hoje os municípios 
são as emendas parlamentares. Convocá-los, senhores, para que possam buscar, 
junto aos seus representantes federais, emendas, onde quer que sejam aplicadas as 
emendas, para ajudar a comunidade marauense. Na solução e resolução desses 
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problemas. E o Jair Roy trouxe aqui a situação do Colinas Nova Marau e do Clinas e 
do Bem-Viver, daqui a pouco nós buscar lá, junto aos deputados federais do 
Progressistas, pra que tragam emendas, para que a gente possa pavimentar, 
melhorar lá aquela situação. Também eu vi hoje Vila Maria que recebeu duas dragas. 
Então que possam buscar junto aos deputados federais do Progressistas, para daqui 
a pouco trazer maquinário para o nosso município, que o orçamento depende dessas 
emendas parlamentares. No demais, esta função que farei é uma abertura do Prefeito 
Iura para ouvir mais a comunidade, coisa que na administração anterior, o Prefeito 
Josué não teve essa sabedoria de fazer, e não ouvia a comunidade, tanto que o Roy 
disse aqui que quem não ouve a comunidade está fadado ao insucesso e foi o que 
aconteceu com o ex-prefeito Josué. Então, o prefeito Iura a um passo importante na 
metade do seu mandato, muda interlocução dos trabalhos, para que possamos sim 
buscar soluções, discutirmos. Vereador Márcio Turra sim, a era digital está aí. Eu acho 
que esses estudos estão sendo feitos lá pela Secretaria da Saúde. Vamos buscar 
informações em Canoas, que esse sistema já funciona. Daqui uns dias nós teremos 
novidades na saúde do município de Marau. Então são os avanços. E acho que é 
importante essa preocupação. Em relação ao. Eu peço, senhora Presidente, segundo 
Espaço de Liderança”. Espaço de Liderança Vereador Vilmo Zanchin. “Vereador 
Márcio Turra, em relação a era digital, nós reduzimos o gasto com internet de R$ 
30.000,00 (trinta mil reais), passamos a pagar 4, em torno de 4, 5 mil reais por mês. 
Nós interligamos todas as unidades, entre escolas, unidades de saúde com uma 
internet de fibra óptica, que é a mesma que é utilizada no Olho Vivo. Então nós temos 
uma redução desses investimentos. E estamos avançando para o interior, onde, 
principalmente, nos distritos onde tem as escolas municipais, para que possam ter 
essa internet lá também, fora os avanços que nós estamos fazendo em relação a esse 
convênio com a Coprel de levar a internet para o interior. Então são esses os avanços. 
A gente vai estar lá aberto a essas conversações, estas discussões, e busca por 
demandas. Importante e pertinente a sua colocação, Vereador Márcio Turra, e nós 
vamos levar também isso lá. Esperamos que o Senhor possa nos visitar lá, trazer 
essas ideias, para que nós possamos construir isso. E deixar também, mais uma vez 
aqui, aos demais vereadores possam buscar nosso trabalho lá para podermos 
solucionar as demandas da comunidade marauense e das pessoas que os senhores 
representam nesta Casa. Desejar sucesso. Agradecer a oportunidade. Pastor João 
Clóvis tamo junto, vou visitá-lo lá na nossa querida Assembleia de Deus, que tem feito 
muito para o nosso município. Só nós que trabalhamos na Saúde sabemos o que as 
igrejas fazem pelos cidadãos marauenses, no resgate e na salvação das nossas 
famílias com as drogas e suas consequências. Então, as igrejas tem de ser 
valorizadas, estão sendo valorizadas pela administração do nosso Prefeito Iura, as 
entidades estão sendo ouvidas, como nunca foram ouvidas no município de Marau, 
De Conto. Isso o Prefeito tem tido esse respaldo, as comunidades o prefeito está 
presente em todos os eventos nas comunidades. E tem sido um prefeito atuante. Hoje 
de manhã, por exemplo, ele foi na abertura da Expo Direto, já voltou, nesse momento 
está em Brasília buscando recursos públicos. E para responder em relação à 
Delegacia de Polícia, nova delegacia de polícia, acredito que venha nesta semana 
para Câmara de Vereadores, o projeto para abertura de crédito especial da permuta, 
Vereador Márcio Turra, que vai se fazer com a delegacia de polícia atual, com o 
terreno, e mais um terreno para que o construtor. É uma nova forma, uma nova forma 
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de gestão. Gestão moderna, de que haja essa troca. Vai ser feito uma licitação, 
sistema de concorrência pública, para que alguém pegue este terreno da atual 
delegacia mais um terreno e de construída a nova delegacia atrás do fórum. E o centro 
de referência da Criança e do Idoso ao lado do ESF Central 1 e Central 2. Então é 
uma nova fórmula, porque os recursos do orçamento são parcos, são poucos. Então 
busca-se essa forma nova de que o município tem bens Imóveis e então não 
despenda de recursos do orçamento livre, para fazer estas construções, enfim para 
dar resultados para comunidade. Dizer aos senhores vereadores, que nos próximos 
dias, começam na nossa cidade, uma série de ações de pavimentações, 
principalmente naquelas ruas, onde passam principalmente o transporte público no 
município de Marau. Que a dificuldade que as pessoas buscam o Executivo, então foi 
feito esse projeto. Nós aprovamos do ano passado aqui. Tem Santa Isabel, tem, são 
mais de 170 quadras, sendo que dessas 170 quadras, duas são no centro e as outras 
168 são nos bairros. Foi assinado essa semana um convênio com a Corsan, para 
pavimentar, novamente, a Barão do Rio Branco. Corsan empenhou R$ 460.000,00 
(quatrocentos e sessenta mil reais). O Deputado Zanchin e o Prefeito estiveram 
presentes fazendo convênio, lá nos próximos dias também vem para cá essa abertura 
de crédito especial, para que seja pavimentada a Barão do Rio Branco.  Então desejar 
sucesso. Um ótimo 2019 nós estaremos à disposição para ouvir a oposição, que eu 
acho que é importante o trabalho da oposição no município de Marau. Obrigado”. 
Presidente Vereadora Josiane. “Antes de nós encerramos a sessão de hoje, quero, 
em sinal de respeito a quem está nos acompanhando aqui no plenário, a aquém está 
nos ouvindo e aos vereadores. Vereador Renan, quando eu assumi como presidente, 
e eu disse que eu ia mediar os trabalhos e não ia pender para nenhum lado e nem 
outro. Se hoje os meus colegas de situação me pedissem para colocar em ata, eu ia 
indeferi também. Como eu já expliquei anteriormente por que. Entendemos que a ata 
é um resumo fiel dos encaminhamentos da Casa, mas também entendemos que os 
anais eles são retratos dos trabalhos legislativos né, lá constam as falas, os 
requerimentos e tudo aquilo que acontece na Casa. Não quero ser injusta, por isso eu 
vou procurar com o nosso jurídico, vou procurar daqui a pouco consultar o Igam. E se 
for o caso, vou me retratar aqui que eu acho que nós temos que só otimizar e melhorar 
os trabalhos da Casa e não. E ser humilde. Acho que ser humilde, acima de tudo, 
porque uma suplente na presidência, não sei se a primeira vez na Casa, mas eu devo 
dizer que sou muito orgulhosa por estar assumindo esse cargo e os senhores terem 
confiado esse voto em mim. Então, por causa disso, a gente vai sim buscar ter 
conhecimento melhor disso. Com a saída do vereador Vilmo, não consigo mais manter 
a mesa provisória. Eu já teria aberto a inscrição aí para a gente fazer uma eleição. 
Nós não tivemos um nome escrito para votação. Na verdade nós tivemos, mas 
aconteceu um equívoco, a qual não teríamos como nós votarmos. Então temos até 
quarta-feira dessa semana, dia 13, a vaga de vice-presidente e também de segundo 
vice-presidente em aberto. Peço aos senhores, segundo secretário desculpe, em 
aberto para nós votarmos já dia 18, se não me engano, na próxima sessão dia 18, 
quem vai integrar como vice-presidente e também como segundo-secretário. 
Lembrando a todos a sessão do dia 13/03, da entrega do troféu Dona Angelina 
Rodegheri, a partir das 19 horas. E lembrando, só voltando um pouquinho o assunto 
ainda ata e dos anais da Casa, que o vereador Renan falou sobre a ata do dia 18/02. 
Nós votamos ela na quarta-feira passada, dia 6/03, porque ali havia um pedido que 



 27 

 

constasse em ata, foi por isso a demora. Está a senhora foi por isso a demora então 
foi assim entendimento que nós chegamos, esse entendimento que hoje eu trouxe 
para os senhores. Mas, como já expliquei, vamos procurar a melhor resposta para 
todo mundo. Nada mais a constar agradeço a proteção e a direção de Deus. Desejo 
uma boa semana a todos.” Requerimento Verbal Vereador Renan Borba. “Somente 
para... eu vi que a vossa excelência colocou os cargos que vai ser colocado em 
votação. Seria de vice-presidente? O secretário não entendi o porquê? tá certo 
senhor, só foi analisada. Perfeito. Vice-presidência. Até só para mim anotar aqui para 
levar para bancada que acredito que a gente pode estar se colocando à disposição aí 
vamos reunir a bancada aí e conversamos com a Presidente durante a semana. Seria 
isso”. Conforme as normas regimentais o senhor presidente Josiane declarou 
encerrados os trabalhos da Sessão ORDINÁRIA, dos quais se lavrou a presente ATA 
que após lida será assinada.  
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